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Одна на всех
Торговля просит унифицировать ставку эквайринга

Евгения Перцева, Мария Колобова

Р итейл просит уравнять по всей стра-
не плату за приём платежей по кар-

там. Это позволит расширить скидки 
на продукты, утверждают предста-
вители торговли. Минпромторг под-
держивает бизнес в том, что тари-
фы должны быть едиными. Сейчас 
они колеблются от 1,5 до 3%. ФАС, ЦБ 
и участники рынка финансовых услуг 
предупреждают, что пострадают граж-
дане, поскольку ритейлеры всё равно 
не предоставят скидок потребителям, 
в то же время банкам придётся сокра-
тить программы лояльности. В Ассо-
циации банков России напомнили, что 
регулирование комиссии уже показа-
ло свою неэффективность в 2020 году. 
Тогда ставку ограничили 1%, но цены 
так и не снизились.

В первом квартале этого года ФАС 
вместе с Ассоциацией малоформатной 
торговли обсуждали вопрос о высо-
кой стоимости эквайринга для продав-
цов малого и среднего предприни-
мательства (МСП) — ставки по нему 
колеблются от 2% почти до 3%, рас-
сказал «Известиям» глава организа-
ции Владлен Максимов. Для расчётов 
с покупателями розничная торговля 
использует банковские карты, налич-
ные и систему быстрых платежей (СБП). 
Первый способ самый популярный — 
на карточки приходится 80–85% поку-
пок, отметил Владлен Максимов. При 
этом расходы небольших предприятий 
торговли на оплату услуг по эквайрин-
гу в среднем составляют 2%, что при-
мерно в пять раз больше, чем расходы 
на оплату наличными и че-
рез СБП (около 0,4%).
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Лётный сезон
Калининграду вновь не хватило субсидий на авиарейсы

Анастасия Львова

Выделенное властями субсидиро-
вание авиарейсов в Калининград 

на 2023 год уже израсходовано. Это от-
разилось на стоимости билетов — цены 
на них по этому направлению в летний 
сезон почти в три раза выше, чем при 
наличии господдержки. Общероссий-
ское объединение пассажиров (ООП) 
попросило правительство изыскать 
дополнительные средства. Но кабмин 
в этом году, напротив, частично уре-
зал программу поддержки региональ-
ных рейсов в рамках секвестирования 
расходов бюджета. Эксперты не верят 
в выделение новой поддержки, проб-
лему нужно решать пересмотром са-
мого механизма субсидирования, счи-
тают они.

Общероссийское объединение 
пассажиров обратилось к премьер-
министру РФ Михаилу Мишустину 
с просьбой выделить дополнительное 
финансирование на авиарейсы в Кали-
нинград в этом году. Письмо об этом 
было направлено 3 июля, «Известия» 
ознакомились с его копией.

— Субсидии по Калининградской об-
ласти закончились ещё в апреле. В ре-
гион альтернативно можно добрать-
ся на поездах, но на них билетов часто 
нет в наличии. Плюс на поезд до Кали-
нинграда требуется загранпаспорт, — 
пояснил «Известиям» глава ООП Илья 
Зотов.

На субсидирование полётов в Кали-
нинград (аэропорт Храброво) и прода-
жу доступных билетов на 2023 год ре-
гиону было выделено 356 млн рублей, 
напоминает общественник в письме. 
Эти средства были выбраны ещё в кон-
це апреля, в результате чего стоимость 
перелёта в регион и обратно 
заметно выросла. 

За жизни собачьи
В КоАП внесут штраф за пропаганду  
жестокости к животным

Наталья Башлыкова

В России появятся штрафы за про-
паганду жестокого обращения 

с животными. Нарушители заплатят 
до 100 тыс. рублей. Законопроект, 
предусматривающий новое наказа-
ние, подготовил комитет ГД по эко-
логии, природным ресурсам и охране 
окружающей среды. Инициативу под-
держивают во фракциях ГД, а также 
зоозащитники. По их словам, в интер-
нете становится всё больше роликов 
с издевательствами над животны-
ми, которые необходимо заблокиро-
вать. Статистика МВД проблему под-
тверждает: из 709 случаев жестокого 
обращения с питомцами, зафиксиро-
ванных в прошлом году, лишь 76 рос-
сиян были привлечены к ответствен-
ности.

В Кодексе об административных 
правонарушениях РФ (КоАП) может 
появиться новая статья «Пропаганда 
жестокого обращения с животными», 
которой предлагается ввести отдель-
ное наказание за демонстрацию на-
силия над питомцами. Как выяснили 
«Известия», такой законопроект под-
готовлен в комитете Госдумы по эко-
логии, природным ресурсам и охране 
окружающей среды.

За призывы к жестокому обраще-
нию с животными граждан предла-
гается штрафовать на сумму от пяти 

до 30 тыс. рублей с конфискацией 
предмета административного право-
нарушения либо наказывать арестом 
на срок до 15 суток с изъятием питом-
ца. Должностным лицам за это хотят 
вынести штраф от 10 до 15 тыс. рублей, 
а юрлицам — от 50 до 100 тыс. рублей 
и тоже с лишением животного.

Кроме того, предлагается ввести 
отдельное наказание за изготовле-
ние и распространение пропаган-
дирующих жестокое обращение ви-
део- и фотоматериалов, печатной 
продукции, аудиопродукции и разме-
щение их в информационно-телеком-
муникационных сетях, в том числе 
в интернете. За это гражданам будет 
грозить штраф от 10 до 20 тыс. руб-
лей с лишением питомца, должност-
ным лицам — от 15 до 25 тыс. рублей, 
предпринимателям — от 20 до 50 тыс. 
рублей, юрлицам — от 50 до 100 тыс. 
рублей.

— В информационном пространстве 
сейчас мы фиксируем две тенденции. 
Во-первых, это так называемое дог-
хантерство, когда в социальных сетях 
существуют группы, паблики, кото-
рые координируют и пропагандиру-
ют деятельность, связанную с массо-
вым убийством животных. За само это 
преступление есть наказание в УК — 
до пяти лет лишения свободы. Однако 
пропаганда этого сегодня никак не пре-
секается, — рассказал «Известиям» ав-
тор законопроекта, первый зампред 
комитета Госдумы, координатор фе-
дерального проекта «Единой России» 
«Защита животного мира» 
Владимир Бурматов.

Белая халатность
Следственный комитет довёл до суда более 60 уголовных дел на врачей

Елена Балаян

З а пять месяцев 2023 года Следствен-
ный комитет направил в суд 62 уго-

ловных дела на врачей, чьи действия 
привели к тяжёлым последствиям для 
пациентов, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе ведомства. Эти циф-
ры практически не снижаются из года 
в год — в 2021-м дел было 178, в 2022-м — 
175. Одним из последних случаев стала 
гибель полковника МВД Павла Колес-
никова — он умер при введении наркоза 

во время стоматологической операции 
в подмосковном Пушкино. Эксперты 
не исключают, что в ближайшее время 
количество дел о врачебных ошибках 
может увеличиться — этому будет спо-
собствовать новая процедура прове-
дения судмедэкспертиз по подобным 
заявлениям.

В январе–мае 2023 года Следствен-
ный комитет России направил в суд 
62 уголовных дела по фактам врачебных 
ошибок, когда действия врачей привели 
к тяжёлым последствиям для здоровья 

пациентов, в том числе смерти, заявили 
«Известиям» в пресс-службе ведомства.

Одним из последних примеров 
стала смерть полковника МВД Пав-
ла Колесникова во время стомато-
логической операции в подмосков-
ном Пушкино. Согласно материалам 
следствия, в июне 2022 года Колесни-
ков обратился в частную клинику, где 
специа листы предложили ему устано-
вить восемь имплантатов под общим 
наркозом. Во время введе-
ния препарата пациент умер.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ

Цены авиабилетов в Калининградскую область выросли почти в три раза

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 06.07.2023

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,4484   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,4709   ДИРХАМ ОАЭ 24,5952   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,6832   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2339   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2022   ДОЛЛАР США 90,338   ЕВРО 98,4144   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6252 
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НАТО или не надо
В альянсе не исключили размещения в Польше ядерного оружия

Дарья Ерёмина

В НАТО не исключают подключе-
ния Варшавы к программе Nuclear 

Sharing, что даст возможность разме-
стить там ядерное оружие. Как объяс-
нили «Известиям» в альянсе, союзники 
по блоку постоянно адаптируют пла-
нирование и стратегию, к тому же Вар-
шава участвует в учениях альянса как 
член Nuclear Planning Group (NPG). Тем 
не менее присоединение к соответству-
ющей программе Североатлантическо-
го альянса — длительный и сложный 
процесс, поэтому размещения в вос-
точноевропейском государстве таких 
видов вооружений в скором времени 
можно не ожидать, считают эксперты.

Решение России разместить так-
тическое ядерное оружие в Белорус-
сии обескуражило некоторых сосе-
дей Минска. Премьер-министр Польши 
Матеуш Моравецкий в конце июня за-
явил о желании Варшавы присоеди-
ниться к программе НАТО — Nuclear 
Sharing, предполагающей размеще-
ние ядерного потенциала в тех стра-
нах альянса, которые им не обладают. 
Он подчеркнул: Польша не хочет «си-
деть сложа руки».

«Nuclear Sharing — программа со-
вместного использования ядерного 
оружия — значительно укрепила бы 
нашу безопасность. Мы поговорим 
с нашими союзниками», — объяснил 
спустя сутки глава польского прави-
тельства.

Вместе с тем в Североатлантиче-
ском альянсе не стали исключать ве-
роятность передачи ядерного потен-
циала Варшаве.

— Союзники адаптируют планиро-
вание и стратегию НАТО с 2014 года. 
Это непрерывный процесс. Поль-
ша участвует в ядерном планирова-
нии и учениях НАТО в качестве члена 
Nuclear Planning Group (группа ядерно-
го планирования), — сказали «Извести-
ям» в Североатлантическом альянсе.

Сейчас лишь три государства блока 
официально обладают ядерным потен-
циалом — Соединённые Штаты, Вели-
кобритания и Франция. При этом по-
следняя стала единственной в НАТО, 
решившей не участвовать в консуль-
тативном процессе в NPG. В настоящее 
время американские бомбы В61 рас-
положены на шести объектах в пяти 
европейских странах НАТО: Бельгии, 
Германии, на двух в Италии, Нидер-
ландах и Турции. В общей сложности 

там находится около сотни таких бо-
еприпасов.

Впрочем, шансы у Польши присое-
диниться к программе Nuclear Sharing 
крайне малы, считает младший на-
учный сотрудник Центра междуна-
родной безопасности ИМЭМО РАН, 
эксперт Российского совета по меж-
дународным делам Василий Климов.

— В настоящее время перспекти-
вы подключения Варшавы к Nuclear 
Sharing туманные и сомнительные. 
Польша пока только хочет начать рабо-
ту по убеждению союзников по НАТО 
включить её в эту программу. К тому 
же Соединённые Штаты отказывают-
ся комментировать и каким-либо обра-
зом подтверждать диалог с Варшавой 
по этому поводу, — отметил он в бесе-
де с «Известиями».

И действительно, в Вашингто-
не пока не спешат делиться планами 
о размещении своего ядерного потен-
циала в других странах.

«Мне совершенно нечего сказать 
вам о каких бы то ни было разговорах 
такого рода. Мы ничего не говорим 
публично о развёртывании ядерных 
систем, так что начинать это делать 
с сегодняшнего дня я не буду», — под-
черкнул координатор по стратегиче-
ским коммуникациям в Совете нацио-
нальной безопасности Белого дома 
Джон Кирби.

Вместе с тем первый зампред ко-
митета Госдумы по международным 
делам Дмитрий Новиков в разговоре 
с «Известиями» допустил, что страны 
альянса могут обсудить такой вари-
ант во время саммита в Вильнюсе 11–
12 июля.

— НАТО будет предпринимать ком-
плекс мер, связанный с тем, чтобы 
создавать новые вызовы и угрозы для 
России, прикрывая это риторикой о не-
обходимости защититься от «россий-
ской угрозы», — заявил он. — Польша 
находится максимально близко к тер-
ритории Белоруссии, а обе наши стра-
ны — члены Союзного государства 
сегодня рассматриваются как про-
тивники НАТО. Так что некая дорож-
ная карта, связанная с размещением 
ядерного оружия на территории Поль-
ши, может быть нарисована.

Однако всё далеко не так просто. 
Дело в том, что для размещения тако-
го типа вооружений необходимо по-
лучить одобрение президента США, 
а также премьер-министра Велико-
британии и группы ядерного плани-
рования НАТО, куда входят все стра-
ны альянса помимо Франции.

— Процесс привлечения к программе 
достаточно длительный и, возможно, 
даже не менее трудоёмкий, чем всту-
пление нового государства в Северо-
атлантический альянс, — пояснил Ва-
силий Климов. — Для участия Польше 
потребуется обеспечить высокие стан-
дарты безопасности складских поме-
щений (подземных хранилищ), чем 
на данный момент она не обладает.

Вторичная волна
Потери ВФУ ставят под сомнение их возможное наступление

Новости  

Выдворение мира
В Приднестровье не хотят гражданской миссии ОБСЕ

Валентин Логинов

Т рансформация миротворческой 
миссии, работающей в Приднестро-

вье, в «многостороннюю гражданскую 
миссию», к чему накануне в своей ре-
золюции призвала Парламентская ас-
самблея ОБСЕ, невозможна до полного 
политического урегулирования мол-
давско-приднестровского конфлик-
та, а подобные попытки — откровен-
ная спекуляция, заявили «Известиям» 
в министерстве иностранных дел При-
днестровья. Местный депутат при этом 
указал на истинную цель ОБСЕ — выда-
вить из региона Россию. Что предлага-
ет ОБСЕ и почему Тирасполь против — 
в материале «Известий».

Парламентская ассамблея (ПА) 
ОБСЕ во время заседания с 30 июня 
по 4 июля приняла резолюцию, в кото-
рой содержится призыв преобразовать 
миротворческую миссию в Придне-
стровье в «многостороннюю граждан-
скую миссию».

«[ПА ОБСЕ] предлагает всем при-
частным сторонам начать политиче-
ские дискуссии для того, чтобы преоб-
разовать нынешнюю миротворческую 
операцию в Приднестровском регионе 
в многостороннюю гражданскую мис-
сию с соответствующим международ-
ным мандатом, который будет отражать 
все реальные потребности на местах», — 
говорится в тексте документа.

В Приднестровье считают, что при-
зывы, содержащиеся в резолюции 
ПА ОБСЕ, воспроизводят застарелые 
нарративы западных стран и не име-
ют объективных современных осно-
ваний. Об этом «Известиям» заявили 
в МИД Приднестровской Молдавской 
Республики.

«Попытка оправдать такой шаг “от-
ражением реальных потребностей 
на местах” — откровенная спекуляция, 
поскольку население и Приднестровья, 
и Молдовы в первую очередь желает 
сохранения мира и стабильности, и как 
раз существующая миротворческая 
миссия под эгидой Российской Феде-
рации блестяще справляется с этой за-
дачей на протяжении более трёх де-
сятилетий», — сообщили «Известиям» 
в МИД непризнанной республики.

При этом, подчеркнули во внешне-
политическом ведомстве Приднестро-
вья, ОБСЕ не высказывала намерений 
отозвать своих представителей в Объ-
единённой контрольной комиссии 
(трёхсторонняя объединённая струк-

тура миротворческих сил, действую-
щая на территории ПМР).

«Как известно, в истории конфлик-
та уже имеется негативный опыт ра-
боты миссии гражданских наблюдате-
лей, которые не смогли предотвратить 
нападение молдавских сил на придне-
стровский город Бендеры, в результа-
те чего погибли и были ранены сотни 
приднестровских граждан. Таким об-
разом, ПА ОБСЕ предлагает заменить 
механизм, на протяжении многих лет 
успешно справляющийся с поставлен-
ными задачами, на формат, который 
однажды уже доказал свою беспомощ-
ность перед лицом угрозы вспышки 
насилия», — заявили в МИД Придне-
стровья.

Трансформаци я миротворче-
ской операции возможна только по-
сле окончательного политического 
урегулирования молдавско-придне-
стровского конфликта, добавили в ми-
нистерстве иностранных дел респуб-
лики, а нынешние призывы ПА ОБСЕ 
приднестровские власти расценивают 
как провокационные и ведущие к эска-
лации напряжённости.

«Считаем, что вместо спекулятив-
ных деклараций, не имеющих ника-
кой добавленной стоимости, стра-
нам  — членам ОБСЕ необходимо 
сосредоточиться на укреплении рабо-
тающего миротворческого механизма, 
а также способствовать активизации 
диалога между Приднестровьем и Ре-
спубликой Молдова», — подчеркнули 
в пресс-службе ведомства.

В целом в Тирасполе привыкли к по-
добного рода предложениям — такие за-
явления стали появляться регулярно 
буквально сразу после прихода к вла-
сти нынешнего президента Молдавии 
Майи Санду в 2020 году. Однако подоб-
ные вопросы обсуждаются без привле-
чения приднестровских политиков.

— На контакт с приднестровцами 
по этому поводу никто не выходил. 
Кроме того, Приднестровье катего-
рически отвергает эту инициативу 
как абсурдную, потому что она будет 
способствовать только возрастанию 
риска новой войны на Днестре и на-
падения на Приднестровскую Молдав-
скую Республику, — сказал в разговоре 
с «Известиями» депутат приднестров-
ского парламента Андрей Сафонов.

В Тирасполе убеждены, продол-
жает он, что «российский контингент, 
а также коллеги россиян из Молдо-
вы и Приднестровья на сегодняшний 

день — единственные гаранты сохра-
нения мира на берегах Днестра».

— Время от времени вспыхивающие 
такие инициативы просто преследуют 
единственную цель — выдавить Рос-
сию из Приднестровья. Я думаю, это 
не пройдёт, — считает Сафонов.

Примечательно, что ещё в мае это-
го года представитель ПМР в Москве 
Леонид Манаков говорил о необходи-
мости увеличить присутствие россий-
ских войск на территории республики, 
что, с его слов, «оправдано с точки зре-
ния ухудшения рисков безопасности, 
[...] и при этом юридически [такая оп-
ция] обоснована документами».

Сейчас мир в Приднестровье под-
держивают совместные миротвор-
ческие силы России (402  военнос-
лужащих), Приднестровья (492) 
и Молдавии (355). Кроме того, присут-
ствуют в зоне работы миссии 10 наблю-
дателей от Украины. Миссия работает 
с 1992 года — именно тогда завершилась 
активная фаза боевых действий в реги-
оне после неудачных попыток Кишинё-
ва вернуть под свой политико-право-
вой контроль Тирасполь. Миротворцы, 
в частности, занимаются охраной воо-
ружений и боеприпасов.

Манаков напомнил, что по штату, 
установленному документами Объе-
динённой контрольной комиссии, чис-
ленность миротворцев в зоне обеспече-
ния безопасности может достигать 3100.

Майя Санду пришла к власти на соб-
ственных заявлениях о выстраивании 
конструктивных отношений с Росси-
ей. На выборах 2020 года, по итогам ко-
торых она возглавила Молдавию, как 
говорила сама Санду, «большинство 
граждан» высказались за развитие хо-
роших отношений как с Евросоюзом, 
так и с Россией. Однако уже после вы-
боров молдавский президент отсту-
пила от своего же курса.

Уже в конце 2020-го она заявила, что 
российских военных нужно вывести 
из Приднестровья. Свою логику она объ-
ясняла тем, что по поводу присутствия 
контингента РФ якобы «никогда не было 
договорённостей со стороны Молдавии».

Путин призвал восстанавливать объекты 
культуры в новых регионах

В этом году в новых регионах восстановят 14 библиотек, 15 театральных уч-
реждений, 11 музеев, 10 виртуальных залов и 40 домов культуры, сообщи-

ла на встрече с Владимиром Путиным министр культуры Ольга Любимова 
5 июля. Президент отметил важность помощи присоединённым территориям. 

  Во время беседы в центре внимания оказались вопросы, связанные 
с созданием дополнительных культурных объектов. Глава Минкультуры 
сообщила, что в Ленинградской области открылся крупный международ-
ный центр реставрации, который занимает 10 тыс. кв. м. Ольга Любимова 
пригласила президента посетить этот объект. Владимир Путин ответил, 
что ему «было бы интересно посмотреть» на центр.

  Глава ведомства сообщила, что в Самаре в здании фабрики-кухни го-
товится к открытию филиал Третьяковской галереи. Там будет вестись 
не только серьёзная выставочная деятельность, но также будет крупный 
молодёжный центр с лекциями, дополнительной образовательной про-
граммой и детскими кружками.

  Ещё одно открытие планируется в Туле. В 2025 году в городе завершат 
создание музейного квартала. Министр культуры сообщила, что на этой 
территории уже работают филиалы Государственного исторического му-
зея, музеев-заповедников «Куликово поле», «Поленово» и «Ясная Поляна».

  — Впереди театральный Бахрушинский музей, Политехнический музей, 
филиал, и Музей имени Андрея Рублёва с иконописью. Такие большие со-
бытия. Сейчас уже с большим удовольствием трудятся и музейные коман-
ды, которые получают новые площадки, — перечислила она.

  В Москве в 2024 году планируется завершить реставрацию 36 объектов 
ансамбля Новодевичьего монастыря к его 500-летию. Министр отметила, 
что в начале работ были сложности: горела колокольня, также были боль-
шие проблемы с подрядчиком. «И вот сейчас, слава Богу, хорошие и ответ-
ственные реставраторы, очень довольна настоятельница», — подчеркнула 
глава ведомства.

  Во время беседы поднимались вопросы, связанные с поддержкой ре-
гионов, которые недавно вступили в состав РФ. Президент отметил важ-
ность восстановления там социальных и культурных объектов.

  — К сожалению, я не имел возможности посмотреть социальные объ-
екты, когда был в Херсонской области, в Луганской. Но было видно, что 
там, где нет боевых действий, где более или менее стабильно, всё чистень-
ко, убрано. Но, конечно, сами учреждения — из машины много не уви-
дишь, из вертолёта, — сами учреждения, я знаю, нуждаются в поддерж-
ке, в реставрации, в восстановлении на современном уровне, так, как у нас 
во многих местах делается в России, — заметил Владимир Путин.

  Ольга Любимова рассказала, что в ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорож-
ской областях в этом году восстановят 14 библиотек, 15 театров, 11 музеев, 
10 виртуальных залов и 40 домов культуры. Она добавила, что до февраля 
2022-го в Донбассе было всего два кинотеатра, сейчас их уже 21.

  — Ребята смотрят то же, что и мы. Мы обсуждаем, кому понравился 
«Чебурашка», кто ждёт вторую часть. Те же вопросы, которые дети зада-
ют в остальных регионах, они задают моим коллегам и в новых регионах. 
И до конца года ещё 28 кинотеатров, то есть это будет такая сеть кинотеа-
тров, которая уже к декабрю будет работать, — сказала министр культуры.

  Она добавила, что в библиотеки новых регионов уже передано 540 тыс. 
новых книг.

Богдан Степовой, Роман Крецул, 
Андрей Фёдоров

З а последние сутки в ходе неудачных 
атак в зоне проведения специаль-

ной военной операции ВФУ потеряли 
свыше 680 человек и 40 единиц военной 
техники, сообщили 5 июля в Минобо-
роны РФ. Эксперты считают, что к кон-
цу этой недели противник должен на-
чать новую волну наступления, так как 
им жизненно важно предъявить успе-
хи своих войск на саммите НАТО, ко-
торый откроется 11 июля в Вильнюсе. 
Также в Минобороны РФ прокоммен-
тировали слова британского адмирала 
Энтони Радакина, который заявил, что 
Россия потеряла «половину боеспособ-
ности». В военном ведомстве напомни-
ли, что сотни единиц западной техни-
ки, отправленной на Украину, сгорели, 
«едва соприкоснувшись с якобы “поте-
рявшей боеспособность” российской 
армией».

В течение суток вооружённые фор-
мирования Украины продолжали ата-
ковать на донецком, краснолиманском, 
южно-донецком и запорожском стра-
тегических направлениях, сообщили 
в Минобороны России 5 июля.

— На донецком направлении гра-
мотными и мужественными действи-
ями обороняющихся подразделений 
южной группировки войск за сутки 
успешно отражены девять атак про-
тивника в районах населённых пунк-
тов Белогоровка, Первомайское, Се-
верное, Невельское и Красногоровка 
ДНР, — сообщил официальный пред-
ставитель Минобороны РФ генерал-
лейтенант Игорь Конашенков.

В районе Артёмовска нанесено 
поражение скоплениям живой силы 
и техники ВФУ в трёх точках. Также не-
далеко от Невельского уничтожен по-
левой склад боеприпасов 109-й брига-
ды теробороны.

На краснолиманском направлении 
подразделения группировки войск 
«Центр» отразили две атаки штурмо-
вых групп 63-й и 66-й механизирован-
ных бригад в районе Макеевки и Чер-
воной Дибровы в ЛНР. Кроме того, 
нанесли поражение живой силе и тех-
нике 21-й, 42-й, 63-й механизирован-
ных и 95-й десантно-штурмовой бри-
гад ВФУ.

На южно-донецком направлении 
группировка войск «Восток» отбила 
пять атак ВФУ силами до мотопехот-
ной роты в направлении населённых 
пунктов Старомайорское и Урожай-
ное.

На запорожском направлении отра-
жена атака подразделений 128-й гор-
но-штурмовой бригады ВФУ в районе 

населённого пункта Жеребянки Запо-
рожской области.

По данным Минобороны РФ, 5 июля 
ВФУ на этих направлениях потеряли 
свыше 680 человек и 40 единиц воен-
ной техники, включая три танка, две 
САУ Krab польского производства и га-
убицы Д-30.

По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, украинские 
силы продолжают перегруппиров-
ку сил и средств. При этом против-
ник максимально старается связать 
наши войска боем. Также сейчас ВФУ 
постоянно наносят удары по граж-
данским объектам. Так они хотят от-
влечь российскую артиллерию и тем 

самым уменьшить потери своих во-
йск.

Перегруппировка вскоре завер-
шится, и тогда начнётся новая фаза на-
ступления, полагает военный эксперт 
Василий Дандыкин. По его мнению, 
украинские силы попытаются добить-
ся хоть какого-нибудь результата перед 
июльской встречей стран НАТО.

— Я думаю, на днях, а скорее все-
го, в конце недели они попытаются 
что-то сделать, — рассказал эксперт. — 
На самом деле их возможности тают. 
Если брать сегодняшнюю сводку Ми-
нистерства обороны, то они потеряли 
700 с лишним человек только убитыми. 
Это почти два батальона. Они долж-

ны что-то предъявить перед саммитом 
НАТО. Страны альянса платят деньги, 
они должны получить результат. Там 
люди умеют считать и деньги, и снаряды. 
У украинских сил ещё остались серьёз-
ные резервы, но они им вряд ли помогут. 
Тем более что наши каждый день бьют 
по центрам принятия решений. Где эти 
главные резервы? Они небезграничны.

�� «И ФУТА НЕ БУДЕТ 
ПОД КИЛЕМ»

5 июля в Минобороны России проком-
ментировали выступление начальника 
штаба обороны Великобритании адми-
рала Энтони Радакина. Британский вое-
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За сброс не бьют
Чем чреват слив радиоактивной воды с АЭС «Фукусима» в океан

Наталия Портякова, Андрей Коршунов

У же в августе Япония может присту-
пить к сбросу радиоактивной воды 

с АЭС «Фукусима». На этой неделе зе-
лёный свет процессу дали в Междуна-
родном агентстве по атомной энергии 
(МАГАТЭ). Проект рассчитан как мини-
мум до 2041 года. Эксперты МАГАТЭ по-
обещали следить за процессом «до тех 
пор, пока последняя капля воды не бу-
дет благополучно слита». Эти завере-
ния не сняли озабоченности соседей 
Японии. Российские рыбаки не ведут 
промысел в районах, куда будет сбра-
сываться вода, заверили «Известия» 
в отраслевом объединении. Как эко-
логическая тема подпортила поли-
тические связи стран региона и поче-
му большинство учёных не в восторге 
от затеи — в материале «Известий».

В марте 2011 года у побережья Япо-
нии произошло землетрясение силой 
9 баллов, приведшее к цунами. В числе 
прочего вода затопила три реактора АЭС 
«Фукусима», повредив системы электро-
снабжения и охлаждения. Это приве-
ло к перегреву активной зоны реакто-
ра и загрязнению воды внутри станции 
высокорадиоактивными материалами. 
По международной классификации ин-
цидент отнесли к самому высокому, 7-му 
уровню, что поставило его в один ряд 
с катастрофой на Чернобыльской АЭС.

Чтобы охлаждать остатки топлива 
в реакторах, внутрь периодически за-
качивали воду. Кроме того, из-за негер-
метичности конструкций в разрушен-
ные здания до сих пор просачивается 
грунтовая и дождевая вода — её тоже 

надо было где-то хранить и очищать. 
Для этого вскоре после катастрофы 
на территории АЭС установили около 
тысячи резервуаров.

Загвоздка в том, что их предельная 
мощность будет исчерпана в ближай-
шие месяцы. Строительство новых — 
не вариант, дали понять в компании — 
операторе «Фукусимы». Дело в том, 
что для безопасного выведения АЭС 
из строя (процесс включает в себя 
обеззараживание помещений, демон-
таж конструкций и полную остановку 
производства электроэнергии) необ-
ходимо освободить много простран-
ства на территории станции. И ещё 
в 2019 году министерство окружающей 
среды Японии признало: у страны нет 
других вариантов, кроме как сбрасы-
вать эту воду в океан.

Она, безусловно, проходит много-
ступенчатую очистку, но в ней всё же 
ещё остаётся такой радиоактивный 
элемент, как тритий, и некоторые дру-
гие нуклиды.

На этой неделе, после двухлетнего 
исследования, МАГАТЭ пришло к вы-
воду, что планы Японии соответствуют 
стандартам безопасности организа-
ции и «окажут незначительное ради-
ологическое воздействие на людей 
и окружающую среду». И хотя план 
всё ещё нуждается в официальном 
одобрении со стороны японского на-
ционального органа ядерного регули-
рования (его ожидают 7 июля), практи-
чески все восприняли грядущий сброс 
воды с АЭС как дело решённое. По дан-
ным газеты Nikkei, старт процедуре да-
дут уже в нынешнем августе.

5 июля гендиректор МАГАТЭ Рафа-
эль Гросси лично посетил АЭС «Фукуси-
ма», чтобы открыть там офис агентства, 
которому предстоит следить за сбро-
сом воды. После Японии Гросси отпра-
вится в Южную Корею, Новую Зелан-
дию и на острова Кука, чтобы обсудить 
с местными властями результаты оцен-
ки безопасности МАГАТЭ и постараться 
«добиться взаимопонимания».

Понимание японское решение дей-
ствительно находит не у всех.

— Все эти сложные графики и стати-
стика — это одно, но реальность людей, 
реальность экономики, реальность со-
циальных настроений и восприятий 
могут быть разными, — признал су-
ществующие опасения и сам Гросси 
на встрече с жителями близлежащих 
к АЭС префектур и представителями 
рыболовецких артелей 5 июля.

Но тут же заверил, что «мы (МАГАТЭ. — 
«Известия») собираемся оставаться 
здесь с вами на десятилетия вперёд... 
до тех пор, пока последняя капля воды 
не будет благополучно слита». Завер-
шить процесс целиком планируется 
не раньше 2041 года.

Больше всех предстоящий сброс ра-
диоактивной воды встревожил пред-
ставителей рыбной промышленности 
самой Японии. С момента катастрофы 
отрасль отчаянно пыталась оправить-
ся от запретов по всему миру на им-
порт морепродуктов, выловленных 
в прибрежных водах, близких к по-
страдавшей АЭС, на фоне опасений, 
что они небезопасны. За прошед-
шие годы местные власти вложили 
огромные деньги в восстановление 
бренда «Фукусима» на международ-
ном рынке. Неудивительно, что на этой 
неделе федерация рыболовства пре-
фектуры Фукусима осудила гряду-
щий сброс.

Против этого шага выступил 
и младший партнёр японской правя-
щей партии — «Комэйто». Представи-
тели политической силы предложили 
не выпускать воду в Тихий океан хотя 
бы летом, призвав японцев на всякий 
случай пока не купаться.

 Новости

Ракетная сделка
Почему Швейцария решила присоединиться к общеевропейской ПВО

Семён Бойков

Ш вейцария вслед за Австрией объя-
вила о желании участвовать в об-

щеевропейской системе противовоз-
душной и противоракетной обороны, 
которую в прошлом году инициирова-
ла Германия. Уже 7 июля Берн и Вена 
подпишут меморандум о присоеди-
нении к этому проекту. Однако такой 
подход во внешней политике приня-
ли далеко не все: австрийская оппо-
зиция, в частности, обеспокоена тем, 
что Вена лишится возможности стать 
посредником в урегулировании отно-
шений между Москвой и Киевом. Кро-
ме того, под вопрос встанет и тради-
ционный нейтралитет двух государств. 
О перспективах европейской системы 
ПВО и причинах изменений внешней по-
литики Швейцарии и Австрии — в мате-
риале «Известий».

3 июля минобороны Швейцарии 
объявило о планах страны присоеди-
ниться к европейской системе противо-
воздушной и противоракетной оборо-
ны «Небесный щит» (European Sky Shield 
Initiative — ESSI). В ведомстве отметили, 
что эта инициатива должна усилить ко-
ординацию, объединить проекты заку-
пок ПВО в Европе и в целом укрепить 
сотрудничество с европейскими стра-
нами. О своих намерениях Швейцария 
заявила вслед за Австрией. 1 июля глава 
австрийского правительства Карл Не-
хаммер сообщил, что его страна присо-
единится к ESSI, поскольку это поможет 
обеспечить необходимую защиту воз-
душного пространства.

7 июля представители Швейцарии 
и Австрии в Берне подпишут соответ-
ствующий меморандум. По этому по-
воду в швейцарскую столицу прибудет 
и глава минобороны ФРГ Борис Писто-
риус. И это не просто так: инициатором 
создания общеевропейской системы 
ПВО стала именно Германия.

Идею «Небесного щита» впервые 
представил канцлер ФРГ Олаф Шольц 
в августе прошлого года. Он заявил, 
что Европе нужна подобная система, 
чтобы объединить усилия континента 
по защите от возможных авиационных 
или ракетных атак. Другой заявленной 
целью стало снижение расходов на за-
купки систем ПВО за счёт координа-
ции. На сегодня к инициативе присо-
единились 17 стран, включая недавно 
вступившую в НАТО Финляндию.

Однако поддержать немецкую ини-
циативу решили далеко не все. В июне 

стало известно, что Франция отказа-
лась от участия. Парижу не понрави-
лось, что немцы намерены проталки-
вать использование ракет немецкого, 
американского и израильского произ-
водства (IRIS-T, Patriot и Arrow 3 соот-
ветственно), не заботясь о француз-
ском оборонпроме. Первоначально 
ожидалось, что каждая из стран бу-
дет сама решать, какие системы ей за-
купать. Такой подход должен был под-
держать местных производителей 
вооружений. Не присоединилась к гер-
манскому проекту и Польша. В Варша-
ве заявили, что ESSI, мол, организова-
на без согласования с НАТО, а польские 
ПВО намного эффективнее и сильнее 
тех, которые имеются в распоряжении 
участвующих в инициативе стран.

Научный сотрудник Центра между-
народной безопасности ИМЭМО РАН 
Дмитрий Стефанович считает, что 
остаётся неясным, насколько подоб-
ные проекты будут слаженно работать.

— Большой вопрос, как это всё бу-
дет работать. Тем более система будет 
включать в себя израильские, амери-
канские, европейские ПВО. Эта задача 
решаема, но она потребует очень се-
рьёзных инвестиций, причём не толь-
ко финансовых, но и политических, — 
сказал он «Известиям».

Впрочем, по его словам, РФ не сто-
ит чего-либо опасаться с военной точ-
ки зрения, поскольку «Небесный щит» 
чисто оборонительный проект. Имен-
но поэтому со стороны РФ не после-
довало острой реакции по этому во-
просу.

Тем не менее присоединение 
к общеевропейской системе оборо-
ны можно, по сути, считать ещё од-
ним шагом Австрии и Швейцарии 
по отходу от нейтрального статуса. 
К слову, несмотря на то что нейтра-
литет Швейцарии насчитывает более 
200 лет (впервые он был провозглашён 
в 1815 году), в последние месяцы стра-
на активно наращивает связи с бло-
ком НАТО. Так, в марте глава мин-
обороны Швейцарии Виола Амхерд 
заявила, что в Берне хотели бы уве-
личить масштабы участия своих во-
оружённых сил в натовских учениях 
и углубить сотрудничество в области 
киберобороны.

И это не говоря о том, что Берн, 
не входящий в Евросоюз, поддержи-
вает антироссийские санкции ЕС. Та-
ким поворотом во внешней полити-
ке Швейцарии обеспокоены и внутри 

страны. Так, крупнейшая политиче-
ская сила в парламенте — Швейцар-
ская народная партия — считает, что 
ESSI размывает традиционный ней-
тралитет страны и превращает её в по-
тенциальную мишень. Аналогичная 
критика была слышна и в Австрии, 
где закон о нейтральном статусе дей-
ствует с 1955 года. Оппозиционная Ав-
стрийская народная партия считает, 
что, присоединившись к общеевро-
пейской системе ПВО, страна теря-
ет возможность стать посредником 
в урегулировании конфликта между 
Россией и Украиной.

Руководитель отдела социальных 
и политических исследований Инсти-
тута Европы РАН Владимир Швейцер 
уверен: Австрия и особенно Швей-
цария вынуждены присоединиться 
к общей политике Запада, поскольку 
в противном случае их могут ждать 
некоего рода санкции со стороны 
США и ЕС.

— Военная политика и экономика 
связаны между собой очень сильно. 
Если бы им предложили, а они просто 
отказались бы, на них могли бы нада-
вить экономически. Например, в бан-
ковском секторе. Значит, они испы-
тывают какое-то непрямое давление 
со стороны США и Евросоюза. Хотя 
Швейцария не входит в ЕС, она имеет 
несколько соглашений, которые де-
лают её фактически участником ев-
ропейского экономического сообще-
ства. Так что она не может быть вне 
экономических связей с Западом, — 
заявил эксперт «Известиям».

Для Австрии вопрос стоит очень 
серьёзно. С одной стороны, австрий-
цы говорят, что они не намерены те-
рять свой нейтралитет. Но, с другой 
стороны, Вена вынуждена учиты-
вать общую политику безопасно-
сти и обороны Европейского сою-
за. И каким образом совместить эти 
две реальности в австрийском слу-
чае, не очень понятно. Поэтому Ав-
стрии придётся лавировать, отметил 
в беседе с «Известиями» заведующий 
отделом европейской безопасности 
ИЕ РАН Дмитрий Данилов. Что каса-
ется Швейцарии, то она не обладает 
обороноспособностью для обеспече-
ния собственной безопасности. При 
этом Швейцария не способна отказать 
в участии в общей системе противо-
воздушной обороны, поскольку дав-
ление на неё слишком велико, резю-
мировал он.

Третий путь

Станислав Ткаченко

Экономист

З а истекшие с момента учрежде-
ния «шанхайской пятёрки» 27 лет 

эта организация не только сменила 
название, но и несколько раз суще-
ственным образом корректировала 
свою миссию. Всё началось в середи-
не 1990-х годов с усилий Китая и его 
соседей (России, Казахстана, Кирги-
зии и Таджикистана) по окончатель-
ному международно-правовому фик-
сированию государственных границ 
с целью бесконфликтного преодоле-
ния последствий распада СССР.

После успешного решения этой 
задачи на первый план вышли ак-
тивно подогреваемые США и НАТО 
опасения того, что Центральная 
Азия обречена стать зоной про-
тивостояния Москвы и Пекина. 
По мнению Кремля, ШОС представ-
ляла собой удобный формат для 
российско-китайского взаимо-
действия, направленного на обес-
печение безопасности Централь-
ной Азии, выработку новых форм 
сотрудничества Москвы и Пекина 
в условиях формирующейся много-
полярности. Китай наличие опас-
ности конфликта с Россией от-
рицал, связывая будущее ШОС 
с экономическим сотрудниче-
ством. Государства Центральной 
Азии всегда чувствовали себя не-
уютно в качестве пирога, который 
станут делить две сверхдержавы 
Евразии, поэтому активно разви-
вали экономические связи с ними 
обеими.

С момента оформления 
в 2001 году в качестве межправи-
тельственной организации ШОС 
предоставила удобный формат 
для обсуждения странами-участ-

ницами всего комплекса отноше-
ний государств Центральной Азии 
с внешним миром. Исключением 
стала лишь Туркмения, объявив-
шая о постоянном нейтралитете 
и уклоняющаяся от участия в ин-
теграционных проектах. РФ стре-
милась наполнить повестку ШОС 
сотрудничеством в сферах без-
опасности, борьбы с международ-
ным терроризмом, сепаратизмом 
и экстремизмом.

Планы по превращению ШОС 
в межправительственную орга-
низацию, которая специализиро-
валась бы главным образом на во-
просах военной безопасности 
в Евразии и противодействовала 
вмешательству США и НАТО в дела 
региона, не реализовались. Осталь-
ные участники организации, вклю-
чая Китай, активно встраивались 
в американоцентричную глобаль-
ную экономику, а прямой угрозы 
от действий США/НАТО для сво-
ей территории не ощущали. Расчё-
ты КНР на быстрое создание в рам-
ках организации зоны свободной 
торговли также столкнулись с про-
тиводействием партнёров. К концу 
2000-х ШОС стояла перед выбором 
пути своего будущего развития, 
но никаких решений тогда приня-
то не было.

В середине 2010-х годов в дея-
тельности ШОС оформилось но-
вое направление: построение меж-
правительственной организации 
инновационного типа, неизвест-
ного современным международ-
ным отношениям. На прежних эта-
пах истории вариантов развития 
для интегрирующихся государств 
было всего два: либо зона свобод-
ной торговли, в которой страны 
осторожно расширяют взаимные 
экономические связи в ограничен-
ном количестве сфер, не допуская 
внешнего вмешательства в свои 
дела; либо экономический союз, 
в котором формируются наднаци-
ональные структуры управления 
и государства делегируют им су-
щественную часть своих суверен-
ных прав. По первому пути сейчас 
движутся многочисленные торго-
во-экономические альянсы разви-
вающихся государств, а по второму 
пути — Европейский союз и ЕАЭС.

Оба названных выше пути ШОС, 
включающая сегодня помимо пер-

вой пятёрки также Узбекистан, Ин-
дию, Пакистан и Иран, считает 
для себя неприемлемыми. Сейчас 
страны организации старатель-
но ищут третий путь интеграции: 
без отказа от своего суверенитета, 
но с углублёнными форматами со-
трудничества в таких сферах, как 
финансы и инвестиции, культур-
ные и гуманитарные связи, защи-
та окружающей среды и логистика, 
безвизовое пространство и ис-
пользование во взаимных расчё-
тах национальных валют. От того, 
сможет ли ШОС решить постав-
ленную задачу, во многом зависит 
её развитие в долгосрочной пер-
спективе.

Опыт нынешнего кризиса в от-
ношениях России и ЕС показывает, 
что экономическая взаимозависи-
мость — вовсе не панацея от кри-
зисов и конфликтов, её институты 
могут быть демонтированы в счи-
таные месяцы. Государства ШОС 
не ищут усиления взаимозависи-
мости. Они осторожно, практиче-
ски на ощупь, принимают такие ре-
шения, которые в равной степени 
будут всем выгодны, но не смогут 
быть трансформированы по воле 
одного государства в меры эконо-
мического принуждения по отно-
шению к другим.

Нынешняя деятельность ШОС 
имеет эпохальное значение. Миро-
вая политика за прошедшие столе-
тия хорошо узнала, что такое одно-
полярность или двухполярность, 
нам известны их сильные и сла-
бые стороны. А о многополярно-
сти — почти ничего. Теоретики счи-
тают, что она чревата анархией 
и бесконечной чередой конфлик-
тов между государствами в отсут-
ствие единого центра силы и при-
нятия решений. Страны ШОС 
своими усилиями по расширению 
сфер сотрудничества, в том чис-
ле принятыми на проведённом не-
давно в формате онлайн саммите 
ШОС в Нью-Дели, бросают это-
му убеждению вызов. В ситуации, 
когда однополярность потерпела 
крах, а количество центров воен-
ной и политической мощи посто-
янно растёт, от успеха ШОС в вы-
работке новых правил поведения 
государств на международной аре-
не зависит будущее всего челове-
чества.

МНЕНИЕ

начальник, выступая в парламенте, за-
явил, что «Россия настолько слаба, что 
не может вести наступление», украин-
ские войска нанесли российским «кри-
тический урон» и Россия потеряла «по-
ловину боеспособности».

По оценкам адмирала, Россия якобы 
израсходовала 10 млн артиллерийских 
снарядов при способности производить 
1 млн, а также потеряла 2,5 тыс. танков 
при производстве не более 200 машин 
в год.

В российском военном ведомстве 
заявили по этому поводу, что опубли-
кованные адмиралом оценки потерь 
российской бронетехники «обескура-
живают вселенским масштабом вранья».

Кроме того, в Минобороны заме-
тили, что все эти заявления сделаны 
«на фоне стенаний других британских 
военачальников и даже министра Бена 
Уоллеса о тотальном опустошении соб-
ственных запасов оружия».

В военном ведомстве напомнили, 
что сотни единиц техники, отправлен-
ной для украинского контрнаступления, 
«неожиданно сгорели, едва соприкос-

нувшись с якобы “потерявшей боеспо-
собность” российской армией».

«Да и перехваленные крылатые ра-
кеты Storm Shadow всё чаще попадают 
по объектам гражданской инфраструк-
туры, к сожалению, вызывая жертвы 
среди мирного населения. Либо пада-
ют плашмя, не разрываясь, и пугают 
своими “ударами” лишь степных туш-
канов», — говорится в заявлении Мино-
бороны РФ.

В ведомстве отметили, что «весь этот 
поставленный киевскому режиму бри-
танский металлолом» после переплавки 
ещё послужит новым российским реги-
онам неплохим сырьём в ходе восстано-
вительных работ.

Заявления Радакина в британском 
парламенте были сделаны, чтобы до-
биться финансирования на закупку но-
вого вооружения для армии «заместо 
хлама, отправляемого на Украину», счи-
тают в ведомстве.

«Проблема лишь одна — как убе-
дить своих налогоплательщиков, что 
военные поставки Киеву имеют хоть 
какой-то смысл и для чего-то приго-
дились. В отсутствие каких-либо ре-
зультатов украинской армии на поле 
боя, а теперь уже всё более ясно — даже 
их перспектив остаётся только фанта-
зировать об “утрате боеспособности” 
российской армии. Ну и самое главное — 
британский штаб обороны давно уже пе-
реквалифицировался из органа стра-
тегического анализа и планирования 
во внештатный филиал “Би-би-си”. С та-
ким аналитическими способностями, 
как у адмирала Радакина, у обороны Со-
единённого Королевства и фута не будет 
под килем», — говорится в сообщении.

�� ДО 40 СНАРЯДОВ

Предпринятые противником попытки 
атаки под Угледаром завершились пол-
ным провалом. В этом убедился воен-
ный корреспондент «Известий» Кирилл 
Ольков.

— До позиций артиллеристов идём 
пешком, держимся деревьев. На небе 
ни облака: для вражеских беспилот-
ников самое то, но обмануть их можно 
даже в такую ясную погоду, — расска-
зал он.

По словам корреспондента, наши 
артиллеристы вводят противника в за-
блуждение, сооружая фальшивые по-
зиции для своих самоходных установок.

Реальный боевой расчёт САУ «Гвоз-
дика» находится чуть дальше — в зама-
скированной точке ожидания. От бес-
пилотников противника её защищает 
противодронная сетка.

— Технику бьём абсолютно всю: пи-
капы, броневики. Обманываем врага. 

Выманиваем на машины, которые уже 
не работают. Сами занимаем настоящие 
позиции, — сказал военнослужащий ВС 
РФ с позывным Фокусник.

122-миллиметровая «Гвоздика» унич-
тожает бронетехнику, артиллерию и пе-
хоту украинских боевиков.

Как только боевому расчёту пришла 
задача, началась работа. Чтобы встать 
на огневую позицию, зарядить снаряд 
и навести орудие на цель, ему хватает 
пары минут. Уничтожив опорник, эки-
паж переезжает в другое место и пере-
ходит в режим ожидания новых целей.

ВФУ вцепились в Угледар мёртвой 
хваткой, так как он является их послед-
ним мощным оплотом на южно-донец-
ком направлении. Украинские боевики 
оборудуют огневые точки в жилых зда-
ниях и окапываются в районах уголь-
ных шахт.

В последнее время противник осме-
лел. Раньше он прятался в городских 
кварталах, сейчас же постоянно устра-
ивает вылазки к нашим позициям. За-
канчиваются они всегда одинаково — 
разгромом, как это случилось с 37-й 
бригадой ВФУ.

— Они бежали со своих позиций. За-
писывали обращение президенту, пла-
кались, что у них не получилось, их об-
манули, не туда послали, все бросили. 
Типичная ситуация для них, — расска-
зал командир батареи с позывным Кама.

Экипажи гаубиц держат вооружён-
ные формирования Украины на рассто-
янии выстрела. Только одна САУ «Гвоз-
дика» выпускает до 40 снарядов в день. 
Для противника же наша самоходная ар-
тиллерийская установка недосягаема.

�� УНИЧТОЖЕННЫЕ «КРАБЫ»

В течение суток в зоне спецоперации 
ВФУ потеряли не менее 760 человек 
и 54 единицы военной техники, вклю-
чая танки, три артиллерийские системы 
M777 производства США, две станции 
радиоэлектронной борьбы «Буковель» 
и две САУ Krab, изготовленные в Поль-
ше, сообщили в Минобороны РФ 5 июля.

В Харьковской области уничтожена 
радиолокационная станция контрба-
тарейной борьбы производства США 
AN/TPQ-50. В ДНР уничтожены скла-
ды боеприпасов и военно-техническо-
го имущества ВФУ, нанесено поражение 
командному пункту 115-й механизи-
рованной бригады ВФУ. Также в ДНР 
и Запорожской области пресечена дея-
тельность шести украинских диверси-
онно-разведывательных групп.

Российские средства ПВО в тече-
ние суток уничтожили шесть реактив-
ных снарядов системы залпового огня 
HIMARS и шесть украинских БПЛА.
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Белая халатность
A Как рассказала «Извести-

ям» родственница и адво-
кат погибшего Юлия Хачатурян, смерть 
наступила из-за неудачной опера-
ции по масочной интубации: соглас-
но данным судмедэкспертизы, врач-
анестезиолог не смог вставить трубку, 
с помощью которой пациент дышит 
во время наркоза. В результате 49-лет-
ний Павел Колесников задохнулся 
на операционном столе.

— На ка н у не опера ц и и врач-
анестезиолог Александр Толкачёв 
не провёл объективное исследование 
антропологических данных пациента, 
не выявил все имевшиеся у него ри-
ски, — полагает адвокат семьи погиб-
шего.

Изначально весомых доказательств 
вины врача у следствия не было, поэ-
тому уголовное дело о причинении 
смерти по неосторожности возбу-
дили не на конкретных обвиняемых, 
а по факту смерти пациента. Но в кон-
це июня 2023 года пришли результаты 
судмедэкспертизы. И тогда уголовное 
дело возбудили уже в отношении вра-
ча. Ему предъявили обвинение в ока-
зании услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности (ч.2 ст. 238 УК РФ), 
следует из ответа следователя на за-
прос потерпевших.

Сейчас анестезиолог объявлен в фе-
деральный розыск — первоначально 
врача не отправили под домашний 
арест, взяв с него подписку о невыез-
де, следует из материалов следствия.

— Он не явился на очередную очную 
ставку с врачом скорой помощи, подал-
ся в бега, — рассказала Юлия Хачатурян.

В конце июня 2023 года следователи 
ГСУ СК России по Московской области 
возбудили уголовное дело и по другому 
трагическому случаю — факту смерти 
Елены Богдановой, которая страдала 
заболеванием почек и умерла из-за не-
качественно проведённой процедуры 
гемодиализа. Это произошло в одной 
из частных клиник Подмосковья.

— Клиника провела сеанс гемодиали-
за, не имея лицензии ни на профиль не-
фрологии, ни на оказание медпомощи 
в условиях круглосуточного стациона-
ра, — рассказала «Известиям» предста-
витель семьи Богдановых Олеся Куч-
меева.

Со слов дочери погибшей Ирины 
Богдановой, перед смертью её мама 

рассказывала, что диализ ей делали 
всего один раз, «но не получилось». 
Дело возбуждено по ч. 2 ст.109 УК РФ 
(«Причинение смерти по неосторожно-
сти вследствие ненадлежащего испол-
нения лицом своих профессиональных 
обязанностей»).

Ещё один случай с гибелью паци-
ентки произошёл около месяца на-
зад в Московской области. Там вско-
ре после рождения дочери скончалась 
молодая мама Марина Колесникова. 
Её супруг Семён Колесников обратил-
ся в Следственный комитет. Он пытает-
ся доказать, что его супруга скончалась 
из-за отмены врачом жизненно важно-
го для неё препарата «Клексан», разжи-
жающего кровь.

— Марина страдала редким заболе-
ванием с повышенным риском образо-
вания тромбов. Через четыре дня после 
отмены она умерла от тромбоза. При 
этом из клиники пришли документы, 
в которых написано, что препарат ей 
не отменяли, — рассказал «Извести-
ям» Семён.

Следователи возбудили по факту 
смерти Марины уголовное дело, назна-
чена комплексная судмедэкспертиза.

В СК отметили, что в 2022 и 2021 го-
дах количество уголовных дел на вра-
чей, дошедших до суда, не снижалось. 
Так, за весь 2022 год туда было направ-
лено 175 дел о врачебных ошибках, 
в 2021 году — 178.

В Росздравнадзоре «Известиям» 
сообщили, что по заявлениям физи-

ческих и юридических лиц в 2021 году 
ведомство провело 1056 проверок в ме-
дорганизациях, в 2022 году — более 1100.

При этом менее 10% возбуждён-
ных дел о врачебной халатности 
доходит до суда, подсчитали «Из-
вестия». Так, из более чем 6,2 тыс. за-
явлений от граждан, поступивших в СК 
в 2021 году, дела возбудили по 2,1 тыс. 
случаев. А до суда из них дошло лишь 
178. Ситуация за 2020 год аналогична.

В Следственном комитете уточни-
ли, что далеко не каждая жалоба приво-
дит к уголовному делу на врача — такие 
дела возбуждают лишь при наличии 
объективных оснований, подчеркну-
ли в СК.

— Основанием становится чётко 
установленная причинно-следствен-
ная связь между действиями врача 
и наступлением тяжких последствий, 
в том числе смерти пациента, — обра-
тили внимание в СК.

Есть несколько причин того, почему 
лишь небольшой процент возбуждён-
ных уголовных дел на врачей доходит 
до суда, рассказал «Известиям» меди-
цинский юрист Алексей Старченко.

А вот какие «Фиксики»
Какие образы героев для детей выбрали россияне

Агата Добровольская

М еньше половины россиян контро-
лируют контент, который смотрят 

их дети, и только 9% из них использу-
ют функцию «родительский контроль», 
выяснили авторы совместного иссле-
дования НМГ и центра социального 
проектирования «Платформа». Роди-
тели меньше всего хотят, чтобы роле-
вой моделью их ребёнок выбрал Ша-
покляк или Гену Барбоскина, и отдают 
предпочтение ДимДимычу и Коту Ле-
опольду. Результаты исследования пе-
рекликаются с ежегодным рейтингом 
фильмов с социальным эффектом. «Из-
вестия» разбираются, что за требования 
к контенту есть у современных родите-
лей, какие новые ценности заявлены 
в кинематографе и что общего у «Нуле-
вого пациента» и «Чебурашки».

�� РАЗРЕШИТЕ ВЗГЛЯНУТЬ

Согласно ежегодному рейтингу филь-
мов с социальным эффектом, уже вто-
рой раз составленному Национальной 
Медиа Группой и «Платформой», 46% 
родителей различных возрастных 
групп высоко оценили уровень рос-
сийской анимации — по их мнению, она 
ничуть не уступает западной. Отече-
ственный контент в принципе набрал 
популярность за последние три года — 
и речь не только о мультфильмах, 
но и о российском кинематографе. 
За период с 2021 года, согласно рей-
тингу фильмов с социальным эффек-
том, этот показатель вырос на 11 про-
центных пунктов, а 71% респондентов 
считают, что российское кино может 
составить конкуренцию зарубежному.

— 88% зрителей высоко оценивают ка-
чество российского контента, качество 
российского кино. По сравнению с про-
шлым годом эта цифра выросла на 6% — 
это очень высокий рост. В этом году 
мы представим первый рейтинг со-
циально значимой анимации. Больше 
70% родителей хотят, чтобы анимация 
не только развлекала их детей, но и до-
носила до них правильные смыслы, — 
подтверждает статистику гендирек-
тор НМГ Светлана Баланова.

Те же 88% родителей отмечают вли-
яние контента на становление характе-

ра и личности ребёнка — а потому встаёт 
вопрос о том, нужно ли отбирать кон-
тент без участия ребёнка, для его же бла-
га. Примечательно, что только 23% ре-
спондентов поддерживают тезис о том, 
что «мама знает лучше», тогда как 76% по-
зволяют детям выбирать мультфильмы 
для просмотра самостоятельно.

Только 9% родителей используют 
функцию родительского контроля 
в онлайн-кинотеатрах или гаджетах. 
Либеральную позицию в отношении 
детского контента большинство опро-
шенных объясняют тем, что ребёнок 
в любом случае смотрит то, что ему 
нравится, невзирая на рекомендации 
взрослых. С запретом он просто бу-
дет делать это «втихую». Большинство 
опрошенных назвали самыми люби-
мыми в семье мультсериалами «Маша 
и Медведь», «Три кота» и «Фиксики».

Наблюдая за тем, как любимые пер-
сонажи прививают ребёнку те или иные 
ценности, родители уверены — герои 
должны воспитывать и учить своих ма-
леньких зрителей, а не только развле-
кать. В связи с этим, например, родите-
ли не хотят видеть главными героями 
отрицательных персонажей: в антитоп 
вошли Шапокляк и Гена Барбоскин. 
А вот Кот Леопольд, ДимДимыч, Гончик 
и Дядя Фёдор — образцы для подража-
ния, поскольку сочетают в себе смекал-
ку, отвагу, чувство юмора, способность 
к эмпатии и в целом предстают не «бун-
тарями», а послушными и рассудитель-
ными героями.

�� РАЗВИТИЕ — КУДА 
НИ ПОСМОТРИ

Главная тенденция, которую отража-
ет исследование фильмов социальной 
тематики, — это «растущий запрос ау-
дитории именно на ценностное содер-
жание контента», что перекликается 
с интересами аудитории родителей, 
участвовавших в работе над рейтин-
гом анимации. Большинство зрите-
лей выделяют среди принципиально 
важных для контента факторов тра-
диционные ценности, помогающие 
в воспитании подрастающего поко-
ления, — за этот тезис проголосовали 
30% респондентов. В вопросе детской 
анимации результат схожий: 63% роди-

телей отмечают, что в мультфильмах 
важно транслировать умение ценить 
семью и уважать родителей. Возмож-
ным инструментом воспитания ре-
спонденты назвали, в частности, такие 
ленты, как «Приключения Пети и Вол-
ка», «Зебра в клеточку», «Гора самоцве-
тов», «Финик», «Чебурашка».

Фильмы и сериалы с острой соци-
альной тематикой оцениваются взрос-
лыми зрителями выше, чем остальные.

— Сегодня пользуются успехом ге-
рои, которые не сидят без дела. Зрите-
лям нравятся истории про людей, ко-
торые пытаются маленькими шагами 
что-то менять вокруг себя. Это сериа-
лы «Про это самое», «Нулевой пациент», 
«Плейлист волонтёра». Люди, которые 
мечтают что-то изменить к лучшему, 
и люди, которые живут не ради себя, 
а ради своего сообщества, — это совер-
шенно точно герои времени, — объяс-
нил тренд «Известиям» кинокритик 
Егор Москвитин.

Более 80% опрошенных отмети-
ли «наличие важной идеи» в фильмах 
«Праведник» и «Далёкие близкие», ещё 
порядка 80% высоко оценили «новый 
взгляд на актуальную проблему» в «Ну-
левом пациенте» и «Трудных подростках 
4». В этом вопросе вновь прослежива-
ется связь интересов зрителей-взрос-
лых и зрителей-родителей: так, освеще-
ние темы заботы о пространстве вокруг 
себя волнует 28% родителей, а экопо-
вестка в мультфильмах — 27%.

Как в кино, так и в анимации боль-
шинство опрошенных хотят видеть 
призыв к действию и некую вдохно-
вительную функцию. 58% респонден-
тов среди взрослой аудитории уверя-
ют, что кино должно давать образцы 
поведения и целенаправленно менять 
людей. 75% родителей считают, что 
анимация должна воспитывать детей, 
закладывать и развивать позитивные 
ценности, учить разнообразию моде-
лей поведения, самостоятельности, 
уважению к окружающим, прежде 
всего старшим.

�� ОГЛАСИТЕ ВЕСЬ СПИСОК, 
ПОЖАЛУЙСТА

С учётом вызовов, с которыми стол-
кнулась индустрия из-за санкций, ори-

Лётный сезон
A Средняя цена на рейс из Мо-

сквы в Калининград сейчас 
составляет 18–20 тыс. рублей (туда-
обратно), обращает внимание Илья 
Зотов. Это почти в три раза выше, чем 
при наличии господдержки, уточня-
ется в письме.

Речь, вероятно, идёт о стоимости 
перелётов в летний сезон. Билеты же 
на сентябрь в регион сейчас можно 
приобрести за 8–9 тыс. рублей (туда-
обратно), убедились «Известия».

По остальным субсидируемым 
направлениям перелётов, например 
на Дальний Восток, средства пока 
не выбраны, уточнил Илья Зотов.

«Известия» направили запросы 
в пресс-службы правительства РФ, 
Минтранса и правительства Кали-
нинградской области. В Росавиации 
отказались от комментариев.

Авиарейсы в Калининград субси-
дируются по двум постановлениям 
правительства — № 1242 (рейсы меж-
ду регионами) и № 215 (обеспечение 
доступности воздушных перевозок 
населению). Средства распределяют-
ся между авиакомпаниями на основе 
планируемых ими рейсов по конкрет-
ным авиамаршрутам.

Так, согласно данным сайта Рос-
авиации, по постановлению № 1242 
в этом году поддержку получили ави-
акомпании «Икар», Nordwind, «Ази-
мут», S7 Airlines и «Авиапредприятие 
“Северсталь”». Эти перевозчики вы-
полняют рейсы в Калининград из Ива-
ново, Оренбурга, Нижнего Новгорода, 
Перми, Пскова, Самары, Новосибир-
ска и Петрозаводска.

Субсидия по этому постановлению 
выделяется при наличии софинанси-
рования рейсов со стороны региона 
(помимо федеральных средств). Ка-
лининградские власти, по данным Ро-

савиации, финансируют из указан-
ных рейсов только полёты Nordwind 
из Нижнего Новгорода и Оренбурга, 
«Азимута» из Пскова и S7 из Новоси-
бирска.

В мае источники «Известий», на-
против, сообщили о сокращении вы-
деленных на 2023 год лимитов под-
держки по постановлению № 1242 
в связи с секвестированием рас-
ходов госбюджета. По данным ис-
точников, объём поддержки всей 
программы (не только рейсы в Кали-
нинград) сократился с 9 млрд пример-
но до 7,5 млрд рублей.

Средства по постановлению 
№  215  выделяются на поддержку 
льготных тарифов на билеты, доступ-
ные к покупке только определённым 
категориям граждан, среди которых — 
молодёжь до 23 лет, женщины после 55, 
мужчины от 60 лет, инвалиды I груп-
пы и др. Субсидируемые рейсы по это-
му постановлению в Калининград вы-
полняют Smartavia (из Архангельска 
и Мурманска), S7 Airlines (из Екатерин-
бурга и Сочи), «Уральские авиалинии» 
(из Екатеринбурга и подмосковного 
Жуковского) и «Аэрофлот» (из Москвы 
и Санкт-Петербурга). Размер спецта-
рифа на полёты, например из Москвы 
и Петербурга, в рамках этого поста-
новления составляет 3500–3800 руб-
лей в одну сторону, по данным Рос-
авиации.

В конце мая Росавиация прове-
ла ещё один отбор авиакомпаний 
на выделение этой субсидии и за-
ключила договоры с «Аэрофлотом» 
и «Уральскими авиалиниями», выде-
лив им 20 млн рублей (из них 14 млн — 
«Аэрофлоту»), сообщал в конце июня 
вице-премьер правительства Ка-
лининградской области Александр 
Рольбинов.

— Тем не менее данной поддержки, 
судя по фактическому наличию биле-
тов и их стоимости, недостаточно, — 
подчёркивает Илья Зотов.

В пресс-службе «Авиапредприя-
тия “Северсталь”» подтвердили, что 
получили субсидию на этот год толь-
ко на один маршрут — еженедельный 
рейс из Петрозаводска в Калининград 
и обратно.

— Средства в федеральном и реги-
ональном бюджетах на это направ-
ление больше не предусмотрены. 
Понимая, что спрос превышает пред-
ложение, мы открыли дополнитель-
ный коммерческий рейс. На следую-
щий год Карелия планирует выделить 
субсидии уже на два рейса в неделю, — 
сообщил представитель компании.

«Известия» направили запросы 
и в другие упомянутые авиакомпа-
нии, но ответа не получили.

Исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев отметил, что 
в случае с Калининградом, как пока-
зывает практика, ситуация с билета-
ми летом повторяется каждый год.

— Сначала несколько месяцев в году 
Калининград не выбирает объём под-
держки, потом в пик турсезона (летом) 
выбирается весь объём, а к середине 
высокого сезона деньги заканчивают-
ся. То есть билеты с субсидией стали 
доступны настолько, что их сметают 
сразу же, а обеспечить соответствую-
щий объём предложения нет возмож-
ности, — пояснил эксперт.

Правда, «Аэрофлот» недавно 
на фоне повышенного спроса увели-
чил частоту полётов в этот регион 
до 18 ежедневных рейсов из Москвы 
и до 10 рейсов — из Санкт-Петербурга, 
сообщала компания.

Выделение дополнительной под-
держки маловероятно — с учётом 
растущих расходов федерально-
го бюджета, считает Олег Пантеле-
ев. Альтернативным решением мог 
бы стать пересмотр самого механиз-
ма субсидирования — распределить 
средства более равномерно в течение 
всего года. Тогда летом будет на 20% 
дороже, но зато зимой на 10% дешев-
ле. Например, пенсионеры не привя-
заны к трудовому графику и могли бы 
планировать поездки в разные сезо-
ны — нужно дать им такую возмож-
ность, считает эксперт.

Среди других маршрутов по стра-
не, которые традиционно поддер-
живает правительство,  — рейсы 
на Дальний Восток и в Симферополь. 
Последний закрыт из-за СВО, а бюд-
жетных билетов в ДФО пока доста-
точно, так как свои «плоские» (сни-
женные по сравнению с рыночными) 
тарифы там предлагает «Аэрофлот», 
заключил эксперт.

Общество

Режим повышенной 
готовности к осадкам ввели 
в Иркутской области, где уже 
зафиксированы подтопления 
(на фото — спасатели 
в Казачинско-Ленском районе)
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Ксения Набаткина

Н а восток страны обрушились экс-
тремальные ливни, которые при-

нёс с собой активный циклон из Китая. 
На некоторых реках Приморья ожида-
ется рост уровня воды до 2,5 м. Режим 
повышенной готовности ввели так-
же в Иркутской области — синопти-
ки региона предупредили о сильных 
дождях и порывах ветра до 20 м/с. Под 
угрозой подтопления только в одном 
из районов региона находятся 216 до-
мов в семи населённых пунктах. Тя-
жесть последствий зависит от того, 
насколько инфраструктура подго-
товлена к таким явлениям, считают 
эксперты.

На Дальнем Востоке начинают-
ся экстремальные дожди — на При-
морье обрушился активный циклон, 

продвигающийся с территории Ки-
тая, рассказала «Известиям» веду-
щий специалист центра погоды «Фо-
бос» Алина Котилевская.

— Осадки начались ещё в ночь 
на среду, 5 июля, они сопровождались 
усилением ветра до 20–21 м/с. По мере 
приближения циклона дожди и ветер 
усиливаются, — пояснила она.

По последним данным измерений, 
порывы ветра на юге края достигают 
27 м/с. Во Владивостоке — 17 м/с и да-
лее на побережье — 18–19 м/с. В цен-
тральной части края порывы ветра 
слабее, рассказала Алина Котилев-
ская.

— По оценкам местных специали-
стов, количество выпавших осадков 
будет местами достигать 50–100 мм. 
Это сильные и очень сильные дож-
ди, но для региона такая погода ха-

рактерна для летних месяцев, — по-
яснила эксперт «Фобоса».

С отходом циклона в четверг, 
6 июля, погода улучшится и во Вла-
дивостоке будет солнечно. Дожди 
сохранятся местами на побережье 
в северо-восточной части края. Ци-
клон, по словам Алины Котилевской, 
компактный, поэтому его зона осад-
ков практически не заденет Хабаров-
ский край.

Впрочем, на севере Хабаровского 
края и в Магаданской области тоже 
идут дожди, добавила эксперт. Это 
результат действия антициклона, 
расположенного над арктическими 
районами. По её словам, в ближай-
шие дни осадки продолжатся, ослаб-
нут только к выходным.

— Ситуация осложнится с выхо-
дом нового циклона с северных рай-

Мокрорегион
На Дальний Восток обрушились экстремальные ливни

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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За жизни собачьи
A По его словам, сегодня 

в интернете можно найти 
множество пабликов, которые тира-
жируют призывы к убийству и издева-
тельству над животными, а также спо-
собы этих преступлений.

— Во-вторых, есть так называемые 
трешстримеры, которые в социальных 
сетях в прямом эфире показывают из-
девательства над животными: кале-
чат, убивают, кормят и поят их всякой 
дрянью, собирая таким образом лайки 
и подписчиков. Оперативно вмешать-
ся, чтобы прекратить это, не всегда по-
лучается, — отметил парламентарий.

По его словам, за это деяние так-
же предусмотрена ответственность 
в Уголовном кодексе, но под неё живо-
дёры подпадают только в случае гибе-
ли животных или получения серьёз-
ных травм.

— Это крайне деструктивный кон-
тент, потому что он прямо поощряет 
жестокость и формирует ощущение 
безнаказанности. Всё это подталки-
вает к росту таких случаев и соверше-
нию уже уголовных правонарушений. 
Поэтому мы в комитете считаем, что 
должна быть отдельная статья в КоАП 
по борьбе с таким контентом, — заявил 
Владимир Бурматов.

«Известия» направили запрос в пра-
вительство и МВД с просьбой проком-
ментировать предлагаемые изменения 
законодательства.

Коллеги Владимира Бурматова 
из других фракций отнеслись к законо-
проекту в большинстве своём положи-
тельно. По их мнению, из российско-
го интернета и соцсетей необходимо 
убрать все ролики, на которых ведёт-
ся пропаганда издевательств и убий-
ства животных.

— Мы должны прививать людям бе-
режное и гуманное отношение к бра-
тьям нашим меньшим. Пропаганды 
и жестокости быть не должно. Такие 
сайты, блоги, паблики, где есть изде-
вательства над животными, должны 
немедленно блокироваться в досу-
дебном порядке, — заявил «Извести-
ям» зампред фракции ЛДПР Ярослав 
Нилов.

По его словам, сначала подрост-
ки собирают лайки, публикуя ролики 
с насилием над питомцами, а потом на-
чинают издеваться над людьми — бо-
лее младшими сверстниками или ин-
валидами.

— Пропаганда любой жестокости 
должна быть наказуемым деянием 
от административного до уголовно-
го. Но при этом мы не должны забы-
вать и о защите прав людей, на кото-
рых также нападают собаки и наносят 
увечья, которые могут быть смертель-
ными, — напомнила «Известиям» пред-
ставитель фракции КПРФ в Госдуме, 

глава комитета по вопросам семьи 
Нина Останина.

Представитель фракции «Справед-
ливой России — За правду», первый 
зампред комитета Госдумы по про-
свещению Яна Лантратова добавила, 
что россияне могут обращаться в по-
лицию и другие органы, если замеча-
ют жестокое обращение с животными, 
однако в большинстве случаев они это-
го не делают.

— Много просмотров набирают и ви-
деоролики, где показаны издеватель-
ства над животными. Их даже лайка-
ют и комментируют, а обратить на них 
внимание правоохранителей или зоо-
защитников зачастую не спешат. Поэ-
тому, на мой взгляд, надо думать не над 
ужесточением наказания, а над усиле-
нием просветительской работы с дет-
ства, — отметила она.

Ввести досудебную блокировку ви-
део с издевательствами над животны-
ми недавно предложили Минцифры 
в Лиге безопасного интернета после 
широкого распространения в интер-
нете роликов, на которых подросток 
избивает домашних питомцев.

Вице-президент Московского об-
щества защиты животных Кирилл 
Горячев отметил, что самого законо-
проекта пока не видел, но идея пра-
вильная.

Грузовая повинность
Срок обучения водителей могут увеличить на 60 часов

Роман Солдатов, Кирилл Сазонов

С роки обучения на водитель-
ское удостоверение для грузови-

ков с прицепами могут увеличиться 
с 240 до 300 часов, рассказали «Извести-
ям» в Российском автотранспортном 
союзе (РАС). Организация подготови-
ла изменения в программу подготовки, 
в ближайшее время документ будет на-
правлен в правительство. Будущих во-
дителей грузовых фур предлагается 
обучать четырём дополнительным пред-
метам, в том числе основам безопасно-
сти дорожного движения, размещения 
и крепления грузов и даже оформления 
накладных. Так авторы программы пла-
нируют уменьшить количество аварий 
с участием грузового транспорта.

Новую программу обучения води-
телей грузовиков разработал Россий-
ский автотранспортный союз, сооб-
щили «Известиям» в этой организации. 
Предложения будут направлены в пра-
вительство. Если они получат поддерж-
ку, то для получения прав категории 
«СЕ» (управление грузовым автомоби-
лем весом более 3,5 т с прицепом массой 
более 750 кг) придётся учиться не 240 ча-
сов, как сейчас, а 300. Изменения необ-
ходимы для уменьшения аварийности 
на дорогах и повышения уровня квали-
фикации водителей, пояснили «Изве-
стиям» в РАС.

По данным ГИБДД, в этом году ава-
рий с участием грузовиков стало боль-
ше. С января по май произошло более 
6,3 тыс. таких ДТП, за тот же период 
прошлого года — около 6 тыс. Увеличи-
лось и число погибших в таких авари-
ях — с 1367 до 1513.

Чтобы решить проблему растущей 
аварийности, отраслевики предлага-
ют ввести в программу обучения четы-
ре новых предмета, например такие, как 
«Основы безопасности дорожного дви-
жения» и «Основы размещения и кре-
пления грузов».

Сейчас будущие водители грузо-
виков обучаются по единой програм-
ме, где есть восемь рекомендованных 
предметов. При этом предполагается, 
что правила дорожного движения они 
уже изучили, получая права. Поэтому 
и курса, например, по безопасности 
в их учебном плане нет. Среди «техни-

ческих» предметов — основы управле-
ния ТС, а также устройства и обслужи-
вания грузовиков.

Курс по основам безопасности до-
рожного движения необходим, чтобы 
водители могли адекватно реагировать 
на потенциально опасные ситуации, по-
яснил «Известиям» один из разработ-
чиков новой программы, гендиректор 
транспортной компании ПЭК Вадим 
Филатов. Например, обнаружив пре-
пятствие на дороге, верно оценить, как 
действовать, чтобы уклониться от стол-
кновения.

— Важно понимать, как могут изме-
ниться тормозной и остановочный пути, 
необходимо отрабатывать подобные си-
туации, — сказал он.

Повышенное внимание стоит уде-
лить и отработке навыков заднего хода 
и маневрирования в узких простран-
ствах, считает гендиректор транспорт-
ной компании ГЛТ Павел Горбунов.

Современные грузовики оборудо-
ваны системами, которые помогают 
соблюдать расстояние между транс-
портными средствами в потоке и пре-
дотвращать заносы, но немногие моло-
дые водители знают, как пользоваться 
ими, отметил руководитель отдела «Во-
дительский вопрос» компании Dentro 
Олег Рогачёв.

— Продукция в России доставляется 
на дальние расстояния, которые могут 
превышать 8 тыс. км, характеристики 
дорожного полотна меняются в зави-
симости от погодных условий, — доба-
вил он. — Водителям следует наработать 
навыки комплектации продукции с учё-
том очерёдности погрузки и выгрузки, 
а также научиться отслеживать превы-
шение нагрузки на ось.

Отдельное внимание в новой про-
грамме обучения водителей грузови-
ков будет уделено оформлению и под-
готовке документов на груз, рассказал 
«Известиям» вице-президент РАС Вале-
рий Алексеев.

— Этот курс позволит будущим во-
дителям наработать навыки их запол-
нения, в том числе при утрате, порче 
или повреждении груза, — подчеркнул 
один из авторов инициативы. — Но важ-
но научить оформлению накладных — 
как на бумаге, так и в электронном 
виде.

Если новые предметы введут в про-
грамму, то срок обучения водителей 
грузовиков должен будет увеличить-
ся: теорию придётся изучать не 140, 
а 146 часов, проходить практику — не 114, 
а 154. Таким образом, общее время обу-
чения на водительское удостоверение 
категории «СЕ» составит 300 часов.

Ранее «Известия» писали о дефи-
ците водителей грузовиков — сейчас, 
по оценке представителей отрасли и ре-
крутинговых компаний, он составля-
ет порядка 21%. Одним из способов ре-
шения этой проблемы считается наём 
иностранных граждан. Для них экспер-
ты РАС хотят ввести в программу курсы 
по русскому языку.

«Известия» направили запрос в Мин-
просвещения с просьбой оценить ини-
циативу.

Предлагаемые РАС курсы действи-
тельно следует добавить в программу, 
полагают опрошенные «Известиями» 
эксперты, но указывают, что это не все 
необходимые изменения.

Стоит закрепить обязательное коли-
чество часов, которые будущий води-
тель грузовика действительно провёл 
в автошколе, считает президент ассо-
циации «Грузавтотранс» Владимир Ма-
тягин.

— А сейчас такой нормы нет, — сказал 
он. — Хорошо бы не допускать к экзаме-
ну тех, кто пропустил более 15% занятий.

Он также считает, что в программу 
необходимо добавить и курсы по эко-

логичному и экономичному вождению, 
изучение особенностей различных ви-
дов грузов, уроки по соблюдению режи-
ма труда и отдыха.

— Без этих знаний и навыков нельзя 
представить себе современного водите-
ля грузовика, — заявил он «Известиям».

Изменения в программе обучения 
водителей необходимы, но они скажут-
ся на повышении стоимости услуг ав-
тошкол, заявил гендиректор школы «Ав-
тоДрайвер» Михаил Бородачёв.

— Подорожание услуг может снизить 
число учеников, которых и так недоста-
точно, чтобы насытить рынок, — считает 
он. — Сейчас стоимость обучения на ка-
тегорию «В» составляет 45 тыс. рублей. 
Чтобы перестать выживать и комфор-
тно работать, мы должны будем поднять 
цену до 60 тыс. рублей.

В итоге повышение цены может при-
вести к ещё большему дефициту води-
телей грузовиков, согласен автомобиль-
ный эксперт, майор ГИБДД в отставке 
Виктор Кондрашин.

— Увеличение учебных часов — это 
увеличение нагрузки на автошколы, — 
отметил эксперт. — Преподаватели и ин-
структоры не будут перерабатывать 
за «спасибо», они закономерно потре-
буют повышения зарплат.

Поэтому эксперты полагают, что биз-
нес, которому нужны водители грузо-
виков, мог бы вкладываться в обуче-
ние своего будущего персонала, хотя 
бы частично.
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онов Красноярского края, который 
принесёт сильные дожди в выходные 
и к началу следующей недели, — кон-
статировала она.

В Приморье 5–6 июля объявле-
но штормовое предупреждение, со-
общается на сайте Гидрометцентра. 
При этом на реках южных, юго-вос-
точных и западных районов края 
ожидаются паводки  — вода под-
нимется на 0,5–2,5 м. В зоне риска, 
в частности, реки Борисовка, Раков-
ка, Казачка и другие. Это грозит под-
топлением пониженных территорий, 
сельхозугодий, участков дорог мест-
ного значения.

Штормовая готовность повыше-
на в пунктах базирования Тихооке-
анского флота (ТОФ) и на маршрутах 
перехода кораблей. Суда, действую-
щие в море, заблаговременно отведе-

ны в безопасные районы. Дежурные 
силы флота несут службу в штатном 
режиме.

Режим повышенной готовности 
из-за продолжительных дождей 
и угрозы подтоплений ввели и в Ир-
кутской области. Соответствую-
щий указ подписал губернатор Игорь 
Кобзев.

Ожидается повышение уровней 
в реках южного Прибайкалья. Воз-
можно затопление пониженных 
участков местности, могут сойти 
сели. В зону возможного подтопле-
ния попадают турбаза и 216 домов 
в семи населённых пунктах Слюдян-
ского района, сообщили в аккаунтах 
администрации города Байкальска 
в социальных сетях.

Туристам рекомендуют отложить 
запланированные походы на приро-

ду, а родителям побеседовать с деть-
ми о возможных рисках вблизи рек 
и водоёмов.

Последствия сильных дождей 
зависят от того, насколько инфра-
структура была подготовлена к по-
добным природным событиям, ска-
зал директор Института экологии 
НИУ ВШЭ, заслуженный эколог Рос-
сии Борис Моргунов.

— Руководители регионов должны 
знать, какие места наиболее опасны 
с точки зрения негативного воздей-
ствия на жилища граждан или объ-
екты инфраструктуры. Как правило, 
эти объекты уже защищены, — под-
черкнул он.

Существенные осадки, которые 
выпадают сейчас на Дальнем Вос-
токе, не идут в сравнение с теми 
явлениями, которые наблюдаются 

во время весеннего паводка, пола-
гает он.

— Если не будет ничего катастро-
фического, из ряда вон выходяще-
го, то и объекты инфраструктуры 
и жилища, которые выдержали па-
водок или выдерживают его ежегод-
но, не получат сейчас никакого кри-
тического воздействия, — добавил 
Борис Моргунов.

Пока Дальний Восток заливает 
дождями, на другой части страны по-
года ставит температурные рекорды.

Так, по данным Гидрометцентра, 
6–8 июля сильная жара ожидается 
в Воронежской области, темпера-
тура может подняться до +35–36 °С. 
До 7 июля жара до +38 °С градусов 
ожидается в степных районах Север-
ной Осетии. А в Калмыкии 6–9 июля 
местами воздух прогреется до +42 °С.
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гинальные идеи и свежий взгляд смо-
гут поднять отечественный контент 
на новый уровень. Как эксперты, так 
и зрители высоко оценивают уровень 
качества картин в кино и анимации, 
отмечая важную идеологическую со-
ставляющую. В числе зрительских за-
просов: семейные ценности, история 
страны, гордость за государственные 
и народные достижения. Поэтому в топ 
эталонных картин, по мнению опро-
шенных, вошли «Капельник», «Мона-
стырь» и «Непослушник». Тем не менее 
определённые нюансы в выстроенной 
статистике всё ещё есть, и рейтинг 
призван обратить на них внимание.

— Есть конфликт между густотой 
социальной повестки и зрительским 
интересом. Вначале, когда мы только 
начинали традицию с рейтингом, со-
циальный эффект не создавал широ-
кой аудитории, — рассказал «Извести-
ям» учредитель центра социального 
проектирования «Платформа» Алек-
сей Фирсов.

Но за последнее время баланс на-
чал смещаться в сторону компромис-
са, отметил он.

— Что нам мешает двигаться дальше? 
В частности, нужно переосмыслить сте-
реотипы в области социального кино. 
Нужен пересмотр в принципе кон-
цепции таких фильмов, они не долж-
ны ассоциироваться с тяжёлым кино. 
Хороший пример — наши спортивные 
фильмы — например, «Движение вверх», 
«Нокаут». Нужно поработать над тем, 
чтобы деликатно интегрировать соци-
альные темы в блокбастеры, — уверен 
Алексей Фирсов.

Кроме того, российскому зрителю 
требуются обновление и постоянное 
насыщение анимационного контента. 
Дети постарше с удовольствием смо-
трят советские шедевры, но им не хва-
тает ярких красок и скорости пове-
ствования. Малыши, в свою очередь, 
тяжело воспринимают «золотую клас-
сику», так как сюжет кажется им слож-
ным и слишком растянутым. Но дело 
не только в технической составляю-
щей. Мультфильмы эпохи СССР боль-
ше не отвечают актуальной модели 
мира: они фокусировались в большей 
степени на индивидуальности, игнори-
руя интегрированность ребёнка в кол-
лективный социум и разнообразие мо-
делей поведения.

Результаты исследований НМГ 
и центра социального проектирования 
«Платформа» будут представлены в рам-
ках Российской креативной недели, ко-
торая проходит в научном кластере «Ло-
моносов» с 3 по 7 июля. В совокупности 
перспективы развития российского ки-
нематографа и анимации видятся не-
плохими: об этом свидетельствуют 
как результаты опросов обществен-
ного мнения, так и конкретные цифры, 
связанные с количеством производи-
мого контента. Выверенные за послед-
ние три года шаблоны смогли выстроить 
линейную тенденцию, выражающуюся 
в стабильном росте качества проектов, 
их количества, а также интереса к ним. 
Соответствующая поддержка и новые 
пути развития, в особенности с привле-
чением молодых умов, вероятно, будут 
способствовать тому, чтобы индустрия 
оставалась ритмичной.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

По итогам 2022 года в России 
было зафиксировано 709 слу-
чаев жестокого обращения 
с животными — их количество 
выросло на 5,3% по сравнению 
с предыдущим  годом. Речь 
идёт о преступлениях, предус-
мотренных ст. 245 УК РФ «Же-
стокое обращение с живот-
ным, повлекшее его гибель 
или увечье». При этом реаль-
ные наказания по этой норме 
получило гораздо меньшее ко-
личество человек. По данным 
МВД, в первом полугодии про-
шлого года по этой статье суды 
привлекли к уголовной ответ-
ственности 76 россиян. Из них 
14 были наказаны лишением 
свободы, еще 12 приговорили 
к условному сроку.

Справка «Известий»
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Ц ентробанк может увеличить клю-
чевую ставку на заседании 21 июля 

из-за падения рубля вплоть до 8,5%, 
считают опрошенные «Известия-
ми» участники рынка. 5 июля нацва-
люта ослабла до уровня 91 за доллар 
и 99 за евро — регулятор объясняет это 
сокращением сальдо торгового балан-
са. Банки прогнозируют закрепление 
курса в диапазоне 85–92 за «амери-
канца». Эксперты также отмечают, что 
для поддержки рубля ЦБ может осу-
ществить интервенции за счёт юане-
вых резервов.

На торгах в среду, 5 июля, курс дол-
лара в моменте превышал 91 рубль. 
В последний раз российская валю-
та достигала таких значений только 
в марте 2022 года. При этом стоимость 
евро перевалила за 99 рублей, юаня — 
за 12,5. Это максимум с марта и апре-
ля 2022-го соответственно.

Ослаблению рубля способствуют 
те же факторы, из-за которых курс 
падал последние несколько месяцев. 
В первую очередь — это состояние тор-
гового баланса: поступление валюты 
от экспорта снижается, при этом спрос 
на неё со стороны импорта восстанав-
ливается, заявил главный аналитик 
Совкомбанка Михаил Васильев. Се-
рьёзное влияние также оказывает от-
ток иностранного капитала из страны.

Население активизировало по-
купку валюты, что в том числе при-
водит к ослаблению рубля, объяснил 
старший экономист инвестиционно-
го банка «Синара» Сергей Коныгин. 
Он пояснил: об этом можно судить 
по динамике курсов и скачку снятия 
наличных в последние дни.

— Торговый дефицит с КНР также 
давит на рубль. Доля китайской ва-
люты в импорте растёт быстрее, чем 
в экспорте, а чем она выше, тем боль-
шее влияние юань оказывает на соот-

ношение пары USD/RUB через кросс-
курсы, — отметил эксперт.

Помимо того на рубль в послед-
нюю неделю повлиял выход нерези-
дентов из капитала российских компа-
ний, а также общая геополитическая 
ситу ация и шлейф июньских собы-
тий, добавил эксперт по фондовому 
рынку «БКС Мир инвестиций» Миха-
ил Зельцер.

Высокая волатильность валютного 
рынка в ближайшее время станет нор-
мой, отметил вице-президент банка 
«Дом.РФ» Игорь Кузавов. По его словам, 
в ближайшее время рубль может крат-
косрочно стабилизироваться, однако 
любая крупная покупка денег на рынке 
со стороны инвесторов или компаний 
вновь поднимет пару USD/RUB выше 90.

Факторов, которые способство-
вали бы резкому укреплению рубля 
до отметок 81,5 и ниже, на данный мо-
мент не наблюдается, уверен анали-
тик ФГ «Финам» Андрей Маслов. Пока 
ситуация на рынке с учётом растущих 
аппетитов импортёров при сокраща-
ющемся экспорте говорит в поль-
зу ослабления нацвалюты, отметил 
директор департамента операций 
на финансовых рынках банка «Рус-
ский Стандарт» Максим Тимошенко.

По его словам, в ближайшую неде-
лю она будет торговаться в диапазо-
не 88–92 за доллар, а на более длинном 
горизонте — по 85–90 с тяготением 
к верхней границе. Не исключены кра-
ткосрочные выходы за эти коридоры 
из-за повышенной волатильности.

— Мы полагаем, что в ближайшие 
недели курс рубля вернётся в диапа-
зон 86–88 рублей за доллар. В то же 
время риск дальнейшего ослабления 
российской валюты вырос, и мы допу-
скаем движение к 92, — заявил главный 
аналитик ПСБ Денис Попов.

Дополнительное давление на рубль 
могут оказать ожидания инвесторов 
относительно роста ставок Европей-

ского центробанка и ФРС США в конце 
июля, рассказала ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Миль-
чакова. Дальнейшее ужесточение мо-
нетарных условий будет способство-
вать укреплению доллара и евро.

Волатильность курса рубля сейчас 
очень высока, при этом факторов его 
поддержки всё ещё недостаточно, за-
явил Михаил Зельцер. По его мнению, 
в таком случае Центробанку придётся 
вмешаться в ситуацию, поэтому на за-
седании 21 июля ключевая точно бу-
дет повышена.

— Ослабление рубля увеличивает 
вероятность того, что Банк России 
на ближайшем заседании повысит 
ставку сразу на 50 б.п., до 8% годовых. 
При этом не исключены и более круп-
ные шаги в 75 б.п. или даже 100 б.п., 
если в оставшиеся недели нацвалюта 
продолжит слабеть, а инфляция уско-
ряться, — отметил Михаил Васильев.

При этом регулятор не фиксирует 
на валютном рынке крупных сделок, 
которые могли бы повлиять на курс 
рубля, сообщила 4 июля первый зам-

пред ЦБ Ксения Юдаева. По её словам, 
оснований для возврата обязательств 
по продаже экспортёрами выручки 
в иностранном номинале также нет. 
Наибольшее влияние на нацвалюту 
оказывает налоговый период россий-
ских компаний. Вместе с тем Банк Рос-
сии не видит рисков в её ослаблении, 
подчеркнула Ксения Юдаева.

Тем не менее в ближайшие дни курс 
может получить поддержку со сторо-
ны словесных интервенций властей, 
поэтому он закрепится в диапазоне 
86–91 за доллар, предупредил Миха-
ил Васильев. Также аналитик отметил, 
что ежедневных юаневых валютных 
интервенций на 3,6 млрд рублей явно 
не хватает для российской экономики.

Если курс превысит 90 за доллар, 
Центробанк может выйти на рынок 
с продажей юаней, добавил Сергей Ко-
ныгин. Чем больше иностранной ва-
люты будет на рынке, тем больше под-
держки рублю это окажет. По словам 
эксперта, объёмы юаней в резервах, 
которые превышают $100 млрд, позво-
ляют это сделать.

Одна на всех
A — Большая часть эквайрин-

говой комиссии — это доход 
банка, который выпустил карту. В Рос-
сии эквайринг формируют сами кредит-
ные организации и оператор платёжной 
системы. Сейчас эти тарифы необосно-
ванно высокие. Поэтому ассоциация 
предложила ФАС установить на уровне 
законодательства единые тарифы для 
обслуживания пластиковых карт в тор-
говле, — отметил её президент, добавив, 
что, по мнению ритейла, такой шаг поз-
волит расширить скидки на продукты.

В антимонопольной службе заявили, 
что в ФАС поступали обращения бизнеса 
с просьбой ограничить тарифы на пла-
тёжные услуги для торгово-сервисных 
предприятий. Там считают, что фикси-
рованные или предельные значения для 
услуг эквайринга не окажут благопри-
ятного влияния на развитие безналич-
ных платежей и не повлияют на сниже-
ние цен. При этом возникающие затраты 
нужно будет компенсировать, что повы-
сит цены банковских продуктов, доба-
вили в ФАС.

Владлен Максимов уточнил, что по-
сле совещания антимонопольная служ-
ба направила запрос в ЦБ, с тем чтобы 
получить его позицию по этому вопро-
су. В пресс-службе Банка России «Извес-
тиям» сказали: регулирование эквай-
ринговых ставок негативно сказывается 
на владельцах карт — банки сокращают 
программы лояльности, останавлива-
ют выплату кешбэка, а также вводят до-
полнительные комиссии за обслужива-
ние «пластика».

— Сократить издержи на приём безна-
личной оплаты бизнесу может помочь 
СБП, в которой комиссии в разы ниже, 
чем при эквайринге, — заметили в ЦБ.

Как уточнил «Известиям» основа-
тель Anderida Financial Group Алексей 
Тараповский, программы лояльности 
могут включать увеличенный кешбэк, 
бонусные баллы, льготное обслужива-
ние и скидки у партнёров.

�� ИЗДЕРЖКИ БИЗНЕСА  
ИЛИ КЛИЕНТОВ

В онлайн-торговле тарифы на эквай-
ринг похожи на те, что установлены 
для МСП. Они колеблются от 1,8% поч-
ти до 3% в зависимости от размера биз-
неса, сказал «Известиям» президент Ас-
социации компаний интернет-торговли 
Артём Соколов. Доля безналичных пла-
тежей в электронной коммерции в целом 
больше 80%, а в ряде компаний доходит 
и до 100%, то есть речь идёт о колоссаль-
ных суммах.

— Это третья статья расходов торго-
во-сервисных предприятий после от-
числений на заработные платы и аренду 
помещений, — пояснил глава АКИТ. — 
Техническая стоимость обслуживания 
этой операции с годами становится де-
шевле, однако комиссии за эквайринг 
не снижаются, они составляют более 
500 млрд рублей в год.

Проблема с высокими тарифами ак-
туальна и для крупной розницы. В Ассо-
циации компаний розничной торговли 
«Известиям» сказали: «Тарифы на эк-
вайринг в России в среднем составля-
ют от 1,5 до 2,5%, что значительно выше, 
чем в среднем по миру». В Европе или Ки-
тае показатель не превышает 0,3%, ут-
верждают в Ассоциации малоформат-
ной торговли.

Но ставки на том же европейском 
рынке и в России нельзя сравнивать, 
говорит «Известиям» вице-президент 
«Тинькофф» Сергей Хромов:

— Важно учесть, что в нашей стране 
всю инфраструктуру приёма платежей 
поддерживают банки: они за свой счёт 
покупают терминалы, устанавливают 
их в магазинах, поддерживают работо-
способность. Помимо этого банки вкла-
дываются в поддержку процессинговых 
центров для быстрой и безопасной об-
работки операций. Кроме того, имен-
но банки и платёжные системы разра-
батывают новые платёжные решения, 
чтобы покупателям было удобно пла-
тить, а бизнес мог больше заработать. 
Далее — те банки, которые зачисляют 
деньги на счёт продавца на следующий 
день, по сути, кредитуют бизнес за свой 
счёт, потому что сами получают деньги 
в рамках взаиморасчётов позже. И важ-
но понимать, что 2/3 от размера эквай-
ринговой комиссии банки выплачи-

вают потребителям в виде кешбэка. 
А на оставшуюся 1/3 они должны под-
держивать инфраструктуру, штат работ-
ников, развивать инновации и, в свою 
очередь, перечислять комиссии платёж-
ной системе.

Вместе с тем ритейл рассчитывает 
на существенное сокращение тарифов.

— Предельный уровень ставки сле-
дует снизить до европейского — 0,3% 
по кредитным и до 0,2% по дебетовым 
картам для всей торговли. Высокие 
и разные для бизнеса ставки эквайринга 
давят на экономику торговли. Ритейле-
ры не могут сократить издержки и кон-
вертировать средства в скидки на со-
циально значимые товары, — отметили 
в АКОРТ.

Радикальное снижение комиссий 
для ритейла до 0,3% не окажет влияния 
на розничные цены, отметил, в свою оче-
редь, директор департамента эквайрин-
га банка «Открытие» Виталий Брикунов. 
На практике товары не дешевеют после 
таких корректировок, подчеркнул он. 
В кредитной организации 65% клиен-
тов — владельцев карт пользуются про-
граммами лояльности, уточнили в «От-
крытии».

Зато это повлечёт за собой суще-
ственное снижение комиссии банка-
эмитента и банка-эквайера, в итоге про-
граммы лояльности сильно ограничат, 
добавили в Абсолют-банке. Там поло-
вина держателей карт используют про-
граммы лояльности.

— При введении подобных ограни-
чений банки вынуждены будут менять 
модель по европейскому сценарию: от-
менят программы лояльности, терми-
налы и их сервис станут для торговцев 
платными, частные клиенты будут иметь 
меньше мотивации платить картами — 
не выиграет никто, — добавил глава де-
партамента развития эквайринга и пла-
тёжных сервисов Альфа-банка Алексей 
Киричек. — В отличие от Европы, в Рос-
сии есть СБП и торговцы, заинтересо-
ванные в снижении комиссий за без-
наличные расчёты, они активно сервис 
внедряют. С учётом хорошего уровня 
развития этой системы, где комиссии как 
раз близки предлагаемым, даже стран-
но, что этот вопрос поднимается вновь.

Сотрудник одного из банков также 
подчёркивает, что у бизнеса уже есть ин-
струмент для снижения издержек при 
приёме платежей — это СБП, где комис-
сии для бизнеса как раз составляют 0,2–
0,7%. В СБП более лёгкая инфраструк-
тура и другая модель ценообразования, 
например там нет кешбэка. Но и задачи 
по популяризации этой системы лежат 
на самих магазинах.

Действующие на рынке эквайринго-
вые тарифы — сбалансированные, сказа-
ли «Известиям» в пресс-службе НСПК. 
Там добавили: развитие оплаты товаров 
и услуг через СБП, где максимальная ко-
миссия ограничена 0,7%, также способ-
ствует сохранению баланса интересов 
участников рынка и снижению расхо-
дов торгово-сервисных предприятий.

«Известия» также обратились за ком-
ментариями в банки Сбер, ВТБ, Рос-
сельхозбанк, ОТП, МКБ, «ЮниКредит», 
Райффайзенбанк, Росбанк, «Ренессанс 
Кредит», Газпромбанк, «Уралсиб».

Минпромторг поддерживает пред-
ложение ритейла о единых тарифах, 
сказали «Известиям» в министерстве, 
добавив, что ведомство постоянно 
взаи модействует по этому вопросу с ЦБ. 
Впрочем, позиция регулятора и банков 
в отношении снижения тарифов на эк-
вайринг базируется на опыте. Регулиро-
вание этих комиссий уже показало свою 
неэффективность, напомнили в Ассоци-
ации банков России. Так, в 2020 году для 
поддержки торгово-сервисных предпри-
ятий и МСП власти ограничили ставку 
1% для онлайн-сегмента и медицинских 
услуг. Тогда де-факто увеличилась при-
быль предприятий онлайн-торговли.

Плюс ЦБ уже подтверждал, что сни-
жение ставки эквайринга до 1% не ска-
залось на ценах: многие банки сверну-
ли программы лояльности, отменили 
кешбэки, и в минусе оказался именно 
потребитель. Первый зампред Центро-
банка Ольга Скоробогатова подчеркну-
ла: «От того, что часть доходов перетекла 
от банков к торгово-сервисным пред-
приятиям, мы, к сожалению, не увидели 
ни снижения цен, ни программ кешбэков 
и лояльностей с их стороны».

Позитив и факт

Антон Свириденко

Экономист

Встреча президента Владимира 
Путина с премьер-министром Ми-

хаилом Мишустиным, которая прошла 
накануне ночью, стала фактически от-
чётом об экономическом положении 
страны после начала внешнего давле-
ния и ввода санкций.

С учётом завязанности России 
на рынки Евросоюза и финансовые 
инструменты США, а также техноло-
гической зависимости от западных 
подрядчиков и центров разработок 
главной задачей было перестроить 
финансовые, торговые и технологи-
ческие потоки так, чтобы не остано-
вить предприятия и одновременно 
вернуться к прежним темпам роста. 
Надо сказать, с большими сложно-
стями, но в целом это удалось.

Если взять экономику в физи-
ческих показателях, то она функ-
ционирует не так далеко от того, 
что было в доковидные и в пер-
вый послековидный год. Как за-
явил Михаил Мишустин, за пять 
месяцев 2023 года рост ВВП со-
ставил 0,6%, и «если не будет 
каких-то форс-мажорных обстоя-

тельств, то мы должны расти больше 
2%» по итогам года.

В 2022-м экспорт нефти достиг 
535 млн т, и это выше на 2% уровня 
2021 года. В первом квартале 2023-го 
её продажа за границу стала рекорд-
ной с апреля 2020 года. А дальнейшее 
снижение физического экспорта бу-
дет связано скорее с обязательства-
ми в рамках ОПЕК+, чем с ограничени-
ями спроса.

Как правильно заметил Михаил 
Мишустин, восстанавливаются объё-
мы внутренней торговли и даже в ре-
альном выражении вырос объём по-
душевых зарплат.

В целом можно отметить и восста-
новление обрабатывающего сектора, 
что связано как с ростом выпуска во-
енной продукции, так и с необходи-
мостью замещения тех иностранных 
товаров, которые больше не постав-
ляются.

То есть первый удар экономика вы-
держала, и здесь надо отдать должное 
правительству, которое оперативно 
реагировало на внешние и внутрен-
ние ограничения. Большую роль сыг-
рали налаживание параллельного 
импорта, снижение пошлин на ввоз 
оборудования, сокращение контроль-
но-надзорного давления, расширение 
бюджетных расходов. Помог и слу-
чай — например, снятие ковидных 
ограничений в Китае.

Огромную роль сыграл бизнес, ко-
торый продолжил работать на отече-
ственном рынке: он помог наладить 
логистику, прежде всего морскую 
и автомобильную, и сохранить тор-
говлю. Главный стимул работы пред-
приятий — неплохая доходность, кото-
рую не стали ограничивать.

Однако посмотреть на это можно 
и с другой стороны. Восстановитель-
ный импульс имеет пределы, тем бо-

лее — в условиях ограничения ста-
рой модели. Сырьё приносит меньше 
прибыли, и опираться только на него 
опрометчиво.

Одновременно технологическая 
зависимость и невысокая конкурен-
тоспособность российской продук-
ции без принятия дополнительных 
мер будут снижать потенциал заме-
щения импорта внутренним произ-
водством.

Именно поэтому президент 
на ПМЭФ и сказал про экономику но-
вого типа — «экономику предложе-
ния». В её рамках мы должны соз-
давать диверсифицированный ряд 
продуктов, востребованных как 
на внутреннем, так и на внешнем рын-
ке. Предложение приводит к дальней-
шему росту доходов и спроса, замы-
кая общий цикл роста. Однако для 
этого нужен целый ряд стимулирую-
щих решений:

— повышение конкуренции и обес-
печение свободы предпринима-
тельства путём снижения доли гос-
сектора, развития конкуренции 
на банковском рынке, декримина-

лизации предпринимательской дея-
тельности, «бесшовного» налогового 
перехода, кешбэка на отечественную 
продукцию;

— обеспечение доступных финан-
сов для бизнеса через пересмотр 
роли ЦБ РФ, снижение ставки, по-
слабление банковских нормативов, 
расширение «ломбардного списка», 
вовлечение индивидуальных инве-
сторов в проекты структурной пере-
стройки;

— развитие транспортно-логисти-
ческой, энергетической и иной ин-
фраструктуры (Восточный полигон, 
коридор Север — Юг, создание логи-
стических перерабатывающих ком-
плексов вблизи крупнейших маги-
стралей);

— расширение предложения труда 
и обеспечение роста его производи-
тельности через программу перепод-
готовки и развития кадров;

— создание единого координаци-
онного механизма для внешнеэконо-
мической деятельности, обеспечение 
расчётов и кредитования в «мягких» 
и цифровых валютах, привлечение 
иностранных предпринимателей для 
открытия бизнеса в России с обеспе-
чением анонимности и специальных 
налогов для совместных предприя-
тий (например, с НДС 10%).

Так что можно сказать, что рос-
сийская экономика действитель-
но показала определённую устой-
чивость. И это не может не радовать: 
долгие годы считалось, что экономи-
ка не является сильным звеном.

Однако если у нас сейчас полу-
чилось, нельзя считать, что автома-
тически будет получаться и дальше. 
Предстоит большая работа по при-
нятию очень серьёзных решений для 
перехода к новой «экономике пред-
ложения».
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В бюджет РФ поступило 17,3 млрд  
невыясненных доходов в 2022 году

В казну (за исключением доходов, полученных за рубежом) в 2022-м посту-
пило 245 видов доходов, не учтённых в прогнозе, на сумму 59,1 млрд руб-

лей. Из них объём невыясненных платежей составил 17,3 млрд. Об этом го-
ворится в докладе Счётной палаты (СП) об исполнении бюджета в Минфине 
за прошлый год (есть у «Известий»).

При этом в 2022-м Минфин провёл работу по прояснению вида и принадлежно-
сти доходов. Общая сумма уточнений достигла 879,1 млн, в том числе по невыяснен-
ным платежам — в размере 21,2 млн, отмечается в документе.

Также в ряд неучтённых в прогнозе поступлений вошли платежи по НДФЛ с сум-
мы выше 5 млн рублей — они принесли бюджету 10 млрд. Этот же список пополни-
ли доходы от акциза на жидкую сталь (4,9 млрд) и возвратов остатков трансфертов 
прошлых лет из внебюджетных фондов (3,7 млрд).

В целом, согласно докладу СП, в 2022-м объём доходов, администрированных Мин-
фином, составил 99,3 млрд — 23,4% от плана. В основном это связано со снижением 
платежей от управления ФНБ и с непоступлением дивидендов по акциям россий-
ских банков. Расходы же исполнены на уровне 97,2% (9,5 трлн).

Сдержать  
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«Ельцин начал говорить...  
и захрипел от страха»
Народная артистка СССР Тамара Синявская —  
об опасностях сцены, скучных спинах  
и шутках Магомаева 

Светлана Потёмкина

Ходила в театр настолько много, что 
могла спеть и за баса, и за тенора. 

Боя лась выступать с Муслимом Маго-
маевым и не умела обращаться с веером. 
80-летие народная артистка СССР Тамара 
Синявская встречает в прекрасной твор-
ческой форме. Нашему корреспонденту 
она рассказала о том, почему выступала 
на конкурсе имени Чайковского с темпе-
ратурой, при чём тут Екатерина Фурцева 
и чего однажды испугался Борис Ельцин.

Сложно стать профессиональным пев-
цом?

Вы не представляете, какая это про-
фессия — сплошные нервы. Вы когда-
нибудь выходили на сцену?

Да. Очень страшно.
Вот именно. Однажды на сцену 

Большого театра вышел Борис Никола-
евич Ельцин, начал говорить... и захри-
пел от страха, потом объяснил: «Я даже 
не думал, что это так страшно».

Выходишь и не знаешь, сомкнутся 
ли связки, не прилетит ли какая-нибудь 
мысль: а вдруг в зале сидит человек, ко-
торый тебя не любит? Представьте, это 
тоже лезет в голову. Потому что сце-
на — это коррида. Ты один на один с пуб-
ликой.

Как научиться не бояться сцены?
Никак. Надо владеть профессией, 

поэтому певцы так долго учатся. Го-
лос тебе дан, ты в классе заливаешься 
соловьём, выполняешь все требования 
педагога, но это всё надо довести до ав-
томатизма. Тогда, как только начина-
ешь петь, при любых обстоятельствах 
включается мышечная память. Я вам 
и сейчас любую партию спою, правда, 
пониже, хватит уже голосить (смеётся). 
Ещё очень важно выучиться актёрско-
му мастерству.

Все партии в Большом театре 
со мной репетировал Борис Алексан-
дрович Покровский (главный режиссёр 
ГАБТа). У него были такие, например, 
требования: здесь нужно вообще без 
голоса спеть, не кричи, замолчи, тебя 
и в последнем ряду услышат, надо толь-
ко всё это наполнить.

А как это я без голоса спою? Благо-
даря Борису Александровичу я поняла: 
надо учиться дальше. Он мой учитель 
не только в том, что касается сцены 
и драматического состояния. Для меня 
он стал именно гуру, потому что застав-
лял думать, объясняя задачи на жиз-
ненных примерах.

Помните свои первые партии?
В «Царской невесте» я была Дуня-

шей, потом меня «повысили в должно-
сти», я стала Любашей. Я все партии 
наизусть знала, и в театре это запом-
нили. Однажды раздался звонок: «Тама-
ра, не выручишь? Утренний спектакль 
“Царская невеста”».

Я согласилась, а роль была такая 
(поёт): «Боярыня, царевна пробуди-
лась». Нужно было выглянуть в дверь, 
даже не гримируясь. Так в этой опере 
у меня добавилась ещё Сенная девушка. 
Позднее я там практически все партии 
спела, кроме: «Ишь вечер-то какой, как 
будто лето...» Это исполняла шикарным 
голосом Вероника Ивановна Борисен-
ко. У неё самое красивое меццо-сопра-
но было в Большом театре — её голос 
я ощущала горлом, это мне подходило.

Как это — ощущать горлом?
Бывает, что голос хороший, но  

кто-то скрипит, кто-то пищит, кто-то  
гудит, кто-то звенит, а тут лёг — и всё, 
полное созвучие. Мы на сцене с Веро-
никой Ивановной встречались в «Семё-
не Котко», она там пела уже возрастные 
партии. Я с большим почтением к ней 
относилась. Мало того что красивый 
голос — она была очень приятным че-
ловеком.

Работать в Большом театре — чем это 
было для вас?

Я не работала в Большом театре, 
я жила и живу в нём до сих пор. И в меч-

тах остаюсь в ауре тех людей, которые 
меня окружали. От них я получала жиз-
ненную энергию, ум, талант, которыми 
их Господь наделил.

Тогда все оперы шли на русском 
языке, и все партии я знала наизусть. 
Не потому, что сидела и учила, но я на-
столько много ходила в театр, что мог-
ла спеть и за баса, и за тенора. Мне было 
очень интересно. А как могло быть не-
интересно, если на сцену выходили 
Сергей Яковлевич Лемешев, Иван Се-
мёнович Козловский, иногда Марк Оси-
пович Рейзен.

Моя жизнь в Большом театре была 
потрясающая, хотя и очень трудная, по-
тому что театр есть театр.

«Ой, как ты сегодня замечательно 
пела, совсем без голоса осталась» — та-

кие моменты я наблюдала очень часто, 
особенно когда юная была. Меня не при-
нимали во внимание и говорили при 
мне всё, а я это переваривала и в ужа-
се была. Пожаловаться маме не могла, 
она бы сказала: я тебя предупреждала.

Был ли кто, с кем вы могли поделиться?
Поначалу было трудно, но потом 

моей подружкой стала Маквала. С Ле-
ной было сложнее — она много гастро-
лировала, мы очень редко виделись, 
хотя испытывали друг к другу настоя-
щие дружеские чувства (Маквала Кас-
рашвили и Елена Образцова — солист-
ки Большого театра. — «Известия»).

Несколько дней назад завершил-
ся XVII  Международный конкурс 
им. П.И. Чайковского. Вы в своё время 
победили на четвёртом по счёту сорев-
новании. Нравилось ли вам быть кон-
курсанткой?

Первый тур конкурса Чайковского 
я пела буквально через три дня после 
премьеры «Оптимистической траге-
дии» в Большом театре, она мне была 
засчитана как диплом в ГИТИСе. Про-
студилась и в итоге выступала с тем-
пературой. Это был потрясающий 
конкурс, наши так рванули, что заня-
ли первые пять мест, а мы с Леной раз-
делили золото.

Вообще-то я участвовать не соби-
ралась, но нужно было, как мне было 
сказано, усилить группу. Я спросила 
министра культуры Екатерину Алексе-
евну Фурцеву, которая нас курировала: 
«А что усиливать-то, ведь Лена Образ-
цова уже есть?» Она ответила: «Надо за-
столбить второе место. На всякий слу-
чай, потому что группа очень сильная 
приедет из Америки».

В жюри была Мария Петровна Мак-
сакова, которая пригласила меня до-
мой, рассказала о традициях старого 
Большого театра и о том, как я пела.

— Тамарочка... — говорила она, будто 
декламируя со сцены, как и другие ар-
тисты её поколения, — приготовьтесь, 
что в театре всегда были двойники: Ле-
мешев–Козловский, Давыдова–Макса-
кова. У вас, наверное, будет Образцо-
ва–Синявская.

Я говорю: «И что? Я готова к этому, 
мне так нравится, как они поют». И сра-
зу сняла все разговоры. Она всё поня-
ла, потому что умная была женщина, 
и у неё был очень хороший вкус.

Она была всегда потрясающе одета — 
и в жизни, и на концертах. У неё всё было 
продумано. Это она сказала мне: «Никог-
да не уходите со сцены спиной — скуч-
ной спиной. Оставляйте улыбку в зале. 
Под аплодисменты идите, чтобы зрите-
ли вас запомнили, только в самый по-
следний момент ныряйте в кулису».

Елизавета Павловна Гердт тоже учи-
ла, как надо себя вести на сцене: «Де-
точка, вы не умеете кланяться. Вы от-
поёте и как пионерка стоите. Разведите 
руки в стороны и сделайте книксен».

Сергей Уваров

А вторские фильмы из 12 стран, 
включая Западную Европу 

и Америку, презентации книг о кине-
матографе, встречи с режиссёрами 
и исследователями, циклы показов, 
посвящённые малым городам, ко-
стюмам и дизайну, наконец, россий-
ская премьера фильма — победите-
ля Канна-2023. 5 июля в Ивановской 
области завершился один из главных 
отечественных фестивалей — «Зерка-
ло». О том, что смогли увидеть на нём 
зрители и насколько точным получи-
лось отражение нашего времени, — 
в материале «Известий».

В этом году фестиваль прохо-
дил в 17-й раз — внушительный срок 
по меркам турбулентной отече-
ственной киноиндустрии. Но, не-
смотря на возраст смотра и верность 
устоявшимся традициям, он как ни-
когда оказался открыт к переменам. 
Появились две новые программы — 
«Переплетения» и «История(и) кино». 
Причём первая из них непосред-
ственно вдохновлена местной спец-
ификой. Основной город «Зеркала» 
Иваново — один из центров лёгкой 
промышленности. По сей день здесь 
работает старинная текстильная фа-
брика «Красная талка», основанная 
ещё в 1870-м. Образ соединения раз-
ных нитей и стал центральным для 
подборки фильмов разных лет.

Мотив этот звучал не только бук-
вально, в связи с тканями в кадре, 
но и метафорически — символизи-
руя встречу разных видов искусств. 
Так, «Вокальные параллели» Рустама 
Хамдамова и «Ашик-Кериб» Сергея 
Параджанова — примеры причудли-
вого синтеза кино, музыки и видео-

арта (хотя и костю-

мы, сделанные самими режиссёрами, 
играют в обеих лентах огромную 
роль); а «Золотой нитью» Софьи Гор-
ленко и «Хлопок 100%» Михаила Бо-
родина представляют неожиданный 
взгляд на саму индустрию одежды, 
только в разных жанрах. У Горлен-
ко это фантасмагория, у Бородина — 
остросоциальный док, практически 
телерепортаж.

«История(и) кино» на первый 
взгляд более традиционна по ре-
пертуару: классика советского кино, 
хотя и не самая известная («До сви-
дания, мальчики!» Михаила Калика, 
«Чужие письма» Ильи Авербаха, не-
давно восстановленная «История 
гражданской войны» Дзиги Верто-
ва), документалки об Олеге Янков-
ском, Олеге Каравайчуке, Андрее 
Вознесенском. Но каждый показ свя-
зан с какой-либо недавно вышедшей 
книгой о кино. Авторы трудов и пред-
ставляют картины. Так что и здесь — 
диалог различных видов творчества.

И всё же в центре внимания на фе-
стивале — основной международ-
ный конкурс: восемь фильмов, один 
из которых представляет нашу стра-
ну. Что интересно, градус экспери-
ментальности, стремление к поиску 
нового киноязыка здесь оказались 
как раз меньше, чем во внеконкурс-
ных подборках. Можно даже сказать, 
что боровшиеся за главный приз кар-
тины — вполне себе зрительное кино, 
а вовсе не артхаус. Вероятно, поэто-
му в первую очередь, а не только 
из-за будоражащего элемента состя-
зательности («кто победит?») показы 
конкурса проходили при полных за-
лах и завершались отнюдь не фор-
мальными овациями.

Скажем больше: большинство 
лент вполне можно причислить 

к одному жанру — трагикомедии. 
И умный тонкий юмор — их силь-
ная сторона с точки зрения выхо-
да на массовую публику (хотя сами 
создатели сомневаются в прокатных 
перспективах. «Такое кино не дохо-
дит до кинотеатров», — посетова-
ла Надежда Михалкова, снявшая-
ся в «Брайтон 4»). Так или иначе, это 
достаточно монолитное — при всей 
интернациональности — коллектив-
ное художественное высказывание 
стояло особняком на фоне всего вне-
конкурсного разнообразия. Но слу-
чайно или нет, одна «ниточка» свя-
зывала многие картины из самых 
разных программ фестиваля.

Героями целого ряда лент ока-
зались чудики и аутсайдеры — по-
своему обаятельные, но не способ-
ные органично вписаться в социум 
люди. Или же однажды выпавшие 
из него и не имеющие сил вернуть-
ся. Таков композитор-юродивый 
Олег Каравайчук, герой исследо-
вания Олега Нестерова и докфиль-
ма «Последний вальс» Юлии Бобко-
вой, таковы экстравагантные певицы 
на пенсии в «Вокальных паралле-
лях» Хамдамова, выводящие опер-
ные рулады в полуразрушенном ан-
гаре и степях Казахстана.

Таковы и персонажи конкурсных 
лент «Брайтон 4», «Фремонт», «Ниша»: 
пытаясь справиться с нахлынувши-
ми переменами, они прежде долж-
ны победить сами себя. Получается 
это не у всех.

Ярче всего раскрыть тему уда-
лось режиссёру Антону Ермолину 
и сценаристу Рамилю Хадиулину, 
создателям отечественной ленты 
«Ниша». Грузоперевозчик Слава ув-
лечён биолокацией: после достав-
ки мебели он проверяет комнату 

на отрицательную энергию, береж-
но собирая её в трёхлитровые банки, 
а на досуге ведёт Ютуб-канал (целых 
13 подписчиков!), объясняя, как со-
брать из подручных средств арсенал 
экстрасенса. Тем временем его худо-
бедно налаженная жизнь летит под 
откос. Жена выгоняет из дома, с ра-
боты увольняют, и только знакомый 
охранник относится с пониманием 
и даёт приют в своей сторожке. Ему 
нужен собутыльник и слушатель, 
готовый поддакивать во время рас-
суждений о нелегитимности распа-
да СССР.

Самое интересное в «Нише» — по-
степенное смещение точки зрения 
и манеры повествования. Понача-
лу мы смотрим на Славу со стороны, 
но в какой-то момент понимаем, что 
видим происходящее уже через при-
зму его больного сознания. Однако 
сказать, что главный герой вызыва-
ет истинное сопереживание, было 
бы натяжкой.

Иное дело — афганская эмигрант-
ка Донья из американского фильма 
«Фремонт», снятого иранцем Баба-
ком Джалали, получившим на «Зер-
кале» приз за лучшую режиссуру. 
Замкнутая, нелюдимая девушка, 
страдающая от бессонницы, рабо-
тает на мини-фабрике по выпечке пе-
чений с предсказаниями. Её жизнь 
кажется замкнутым кругом: даже 
в комьюнити соотечественников 
она чувствует себя чужой, а шансы 
обрести счастье стремятся к нулю. 
Но в случае Доньи перемены как раз 
оказываются благотворными: сна-
чала ей поручают самой сочинять 
предсказания вместо умершей со-
трудницы, а затем по совету психоло-
га она решает воспользоваться этой 
возможностью, чтобы найти спут-
ника жизни.

Культура
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ший фильм, который выберет из конкурсной про-
граммы детское жюри.

До 8 июля МДЦ «Артек»

«Дни иранского кино в Москве» (16+)
Все поклонники иранского кинематографа смогут 
посмотреть фильмы иранских режиссёров в кино-
театре «Иллюзион» бесплатно. Фильмы будут по-
казаны на фарси с русскими субтитрами. Картины 
познакомят зрителя с темами, волнующими совре-
менных иранских кинематографистов.
Драма «Виллы» обращается к периоду ирано-ирак-
ской войны. Фильм «Хэнасс» повествует об усили-
ях жены учёного-ядерщика, которого убили, вы-
вести семейную жизнь из тревог и неурядиц. 
Покажут также картину «Сара и Аида», романти-
ческую комедию «Романтическая история Имада 
и Туби», анимационный фильм «Лупту».

С 6 по 9 июля кинотеатр «Иллюзион»

«Закат Цитадели» (6+)
Выставка приурочена к 80-летию начала Курской 
битвы. В экспозицию вошли раритеты из фондов 
Музея Победы, а также предметы, найденные по-
исковым объединением «Витязь» во время экспе-
диций в районах Курска, Орла и Белгорода.
Экспонаты расскажут о боевой технике и воору-
жении, которые использовались противоборству-
ющими сторонами. Посетители увидят детали 
артиллерийско-миномётного вооружения, бро-
нетехники, самолётов, оружия и т.д. и смогут про-
честь развёрнутые комментарии об их использо-
вании в ходе Курской битвы.

До 31 декабря Музей Победы

VK fest в Сочи (0+) 
VK fest, который проходит в пяти разных городах 
страны — Москве, Санкт-Петербурге, Новосибир-
ске, Владивостоке. А 8 июля его примет Сочи. 
На Медальной площади в Олимпийском парке «Си-
риус» со своими хитами выступят Леонид Агутин, 
Клава Кока, Мари Краймбрери, DJ SMASH, Султан 
Лагучев, Коста Лакоста и Звонкий. 

8 июля, 16.00  Сочи, Олимпийский парк «Сириус»

«Статус» (16+)
Режиссёр: Виталий Белян. В ролях: Нурминский, 
Давид Нуриев, Богдан Новиков
Молодой человек из провинции в поисках лучшей 
жизни приезжает в Москву и влюбляется в де-
вушку богатого бизнесмена, который не одобряет 
этот союз. Друг приезжего парня открывает ноч-
ной клуб, после чего у него начинаются проблемы. 
Дальнейшие события стремительно развиваются, 
переворачивая судьбы всех.

С 6 июля  в прокате

«Дама с камелиями» (16+)
Либретто по мотивам романа Александра Дюма-
сына Джон Ноймайер написал сам. Им же была по-
добрана музыка из произведений Шопена. Цен-
тральное место в балете занимают три дуэта 
Маргариты и Армана, благодаря цвету платьев ге-
роини известных как «синий», «белый» и «чёрный», 
но не обойдены вниманием и другие персонажи 
романа, и парижское общество, играющее дале-
ко не последнюю роль в развитии этого сюжета. 
Действие балета разворачивается в памяти Арма-
на, вернувшегося в Париж после смерти Маргари-
ты и попавшего на аукцион, где выставлено на про-
дажу её имущество. Появление новых лотов даёт 
старт новым виткам воспоминаний.

8 июля, 12.00 и 19.00  
9 июля, 19.00 Большой театр, Историческая сцена

XXXI Международный кинофестиваль 
«Алые паруса» имени Василия Ланового 
в «Артеке» (6+)
На фестивальных площадках побывают более 3 тыс. 
школьников из России, а также из Австралии, Арме-
нии, Белоруссии, Казахстана, Узбекистана, Придне-
стровской Молдавской Республики. Артековцев 
ждут встречи с любимыми актёрами, захватываю-
щие кинопросмотры и съёмки собственных филь-
мов. Церемония закрытия пройдёт на «Артек-Арене». 
Президент фестиваля — народный артист России 
Андрей Соколов. Генеральный директор — Ирина 
Громова.
На сцену выйдут кумиры — Юрий Чернов, Татьяна 
Судец, Наталья Аринбасарова, Наталья Гвоздико-
ва, Алексей Рязанцев, Павел Астахов, Иван Жвакин, 
Сергей Баталов, Александр Лойе, Антон Богданов и 
многие другие. Артисты наградят создателей за луч-

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

«Кинопоиск», пресс-служба Большого театра, пресс-служба МДЦ «Артек», соцсети, Музей Победы, 
Андрей Эрштрем | «Известия»

« ТОГДА ВСЕ ОПЕ-
РЫ ШЛИ НА РУС-
СКОМ ЯЗЫКЕ,  

И ВСЕ ПАРТИИ Я ЗНАЛА  
НАИЗУСТЬ. НЕ ПОТОМУ, 
ЧТО СИДЕЛА И УЧИЛА,  
НО Я НАСТОЛЬКО МНОГО 
ХОДИЛА В ТЕАТР, ЧТО МОГ-
ЛА СПЕТЬ И ЗА БАСА,  
И ЗА ТЕНОРА. МНЕ БЫЛО 
ОЧЕНЬ ИНТЕРЕСНО
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Свет «Зеркала»
Фестиваль в Иваново рассказал о чудиках и переменах
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Надежда на резерв

Сергей Подушкин

Обозреватель «Спорт-Экспресса» 

Российские клубы вновь остались 
без еврокубков — акционеры Ев-

ролиги продлили отстранение наших 
команд от участия в турнирах этой ор-
ганизации на сезон-2023/24. Впрочем, 
не сказать, что это неприятное решение 
в нынешней спортивно-политической 
ситуации стало сенсацией. И понятно, 
что в московском ЦСКА, петербург-
ском «Зените», казанском УНИКСе 
были к нему готовы. Теперь главное — 
сделать так, чтобы отлучение от Евро-
лиги и Еврокубка несильно сказалось 
на качестве российского клубного ба-
скетбола, а может, даже придало его 
развитию новый импульс.

Напомним, что Евролига отстра-
нила российские клубы ещё по ходу 
сезона-2021/22. Затем им, включая 
акционеров из ЦСКА, не дали высту-
пить в сезоне-2022/23, теперь оста-
вили без двух главных еврокубков 

ещё на год. Понятно, что и самой 
Евролиге без наших 

команд не слиш-
ком комфор-

тно, но пойти 
против ев-
ропейского 
спортивного 

тренда там, по-
жалуй, не мог-

ли при всём жела-
нии. Даже с учётом 

того, что речь идёт 
о вполне себе коммерче-

ской лиге.
При этом радоваться, что 

у Евролиги сейчас возникают 
проблемы, а кто-то (победитель 

Еврокубка «Гран-Канария») даже от-
казывается от участия в престиж-
ном турнире «по экономическим 
причинам», не нужно. Проблемы 
Евролиги сейчас — это её пробле-
мы, нам надо сконцентрироваться 
на собственном баскетболе.

Из минусов выделим прежде 
всего сложность привлечения ле-
гионеров топ-уровня. Многие 
звёздные баскетболисты с весны 

2022-го покинули российские клу-
бы даже не по политическим при-
чинам (хотя были и такие), а пото-
му, что при прочих равных им куда 
интереснее играть в Евролиге. 
А мощные подписания вроде Тома 
Эртеля в «Зените» были исключе-
ниями. По окончании нынешнего 

сезона Единая лига ВТБ так-
же потеряла несколько 
своих лучших игроков. 

В частности, Никола Милутинов по-
кинул ЦСКА, Дэрил Мэйкон — УНИКС. 
Возможно, легионеров такого уров-
ня можно было удержать контрак-
тами заметно выше рынка, но сей-
час в нашем баскетболе даже гранды 
вроде армейцев вынуждены затяги-
вать поя са и не имеют возможности 
сорить деньгами.

При этом, конечно, квалифициро-
ванные иностранцы всё равно появ-
ляются — в частности, «Зенит» недав-
но договорился с Кайлом Куричем. 
Но именно сейчас куда важнее раз-
вивать внутренние баскетбольные 
резервы. Президент РФБ Андрей Ки-
риленко в качестве рецепта для на-
шего баскетбола посоветовал боль-
ше обращать внимание на местных 
воспитанников, давать им возмож-
ности расти и прогрессировать. 
И пример перед глазами есть — мос-
ковский МБА в минувшем сезоне без 
легионеров произвёл настоящий фу-
рор и уверенно пробился в плей-офф. 
Да и в топ-клубах россияне, пусть 
и не всегда от хорошей жизни, по-
лучили больше игровой практики 
и возможностей проявить себя. И не-
которые, кстати, этими шансами вос-
пользовались.

Вполне разумно, что даже руко-
водители топ-клубов при снижении 
уровня приезжающих легионеров 
стали пристальнее смотреть на рос-
сиян, изыскивать внутренние резер-
вы. И в этом плюс такой частичной 
изоляции. Ведь, что скрывать, рань-
ше в Евролиге, несмотря на успешные 
результаты наших клубов, серьёз-
ное игровое время из отечественных 
баскетболистов получали единицы. 
Да и в решающих матчах Единой лиги 
тоже. Сейчас российский вклад воз-
рос, да и уровень конкуренции меж-
ду клубами, как показали полуфина-
лы и финал Единой лиги, тоже.

Вполне логичным видится и двух-
этапный регулярный чемпионат, где, 
как и в прошлом сезоне, топ-клубы 
смогут чаще играть друг с другом, 
в два раза увеличив количество кон-
курентных матчей. Да и в самой Еди-
ной лиге за счёт «Руны» и «Уралмаша» 
станет больше российских команд, 
а значит, и российских игроков, ко-
торым уже тесновато в Суперлиге. 
В той же маленькой Сербии баскет-
больные таланты появляются с за-
видной регулярностью, возможно, 
в России также сможет расцвести 
новое поколение молодых игроков, 
которым станут больше доверять 
тренеры. В том числе и иностран-
ные специалисты топ-уровня, кото-
рые всё ещё остаются в нашем чем-
пионате.

Так что главное — не концентри-
роваться на негативе, а стараться 
даже из нынешней ситуации извлечь 
пользу для российского баскетбола, 
развивать таланты и поднимать кон-
куренцию во внутреннем чемпиона-
те. Если всё получится, то, когда от-
странение от еврокубков снимут, 
российские баскетбольные клу-
бы не просто вновь смогут бороть-
ся за самые высокие места, а делать 
это в том числе и силами российских 
бас кетболистов.

Спорт

«У меня дети, поэтому я  
за запрет радужных джерси»
Хоккеист «Баффало Сейбрз» Илья Любушкин — об отказе участвовать в акции 
в поддержку меньшинств и первом сезоне в новом клубе

Алексей Фомин  

Российский хоккеист Илья Любуш-
кин с 2018 года выступает в НХЛ. 

Прошлым летом он перешёл в но-
вый клуб — «Баффало Сейбрз» — одну 
из самых слабых команд лиги послед-
них лет. И в 2023 году она 12-й раз подряд 
не вышла в плей-офф, но этой весной ей 
не хватило для этого всего двух очков, 
на которые её опередил будущий фи-
налист Кубка Стэнли «Флорида Пантерз». 
Сам Любушкин уверен, что в будущем 
«Баффало» ещё будет прибавлять. В ин-
тервью «Известиям» 29-летний защитник 
оценил свой первый сезон в новом клу-
бе и объяснил, почему любит жить в ти-
хих городах вроде Баффало и Ярослав-
ля, в котором провёл всю карьеру в КХЛ, 
выступая за местный «Локомотив».

Это межсезонье полностью проводи-
те в США?

Да, мы с семьёй собирались ехать 
в Россию, но возникли вопросы по до-
кументам, из-за которых мы остались 
в США. Хотели очень побывать в отпу-
ске в родной стране, но не получается 
пока. Жаль, поскольку до этого каждый 
год приезжали в Россию.

Этим летом в лагере «Баффало» трени-
руются сразу четыре российских хоккеи-
ста — Александр Кисаков, Никита Нови-
ков, Виктор Неучев и Стивен Сарданян. 
Они обращались к вам за советами, как 
себя вести в новой обстановке?

Я из них знаком только с Кисако-
вым — с ним мы постоянно на связи. 
Думаю, всё в его руках, как и у других 
ребят. Главное — работать над всеми 
компонентами игры, чтобы они улуч-
шались. Тогда и в лагере развития будут 
ими довольны. Могу сказать за Кисако-
ва, что он всё это понимает и активно 
работает, поэтому верю, что у него всё 
будет хорошо.

Следили за недавним драфтом НХЛ?
Были некоторые интересные пози-

ции. Разумеется, самым интересным 
было то, какие клубы и под какими но-
мерами выберут русских ребят.

Удивило то, что среди первых номеров 
оказались ребята из «Локомотива» — 
Сергей Симашев (номер 6) и Даниил Бут 
(номер 12)?

У «Локомотива» всегда была одна 
из самых лучших и эффективных школ 
в России. Поэтому много молодых ре-
бят хотят туда приехать и приезжают 
из разных городов, чтобы заниматься 
именно в этой команде ещё в детском 
возрасте. Ведь давно ни для кого не се-
крет, что в Ярославле отличное мес-
то для развития молодёжи. Поэтому 
не скажу, что удивил выбор Симаше-

ва и Бута в первом раунде драфта. Не-
множко удивило разве то, что их один 
клуб забрал (смеётся).

Этот клуб «Аризона Койотис», за кото-
рый вы играли больше трёх лет. Какой 
совет дадите ребятам, когда они пое-
дут туда?

Если ребята захотят спросить, они 
всегда могут найти мой номер телефо-
на. Тем более Бут может спросить у сво-
его отца — я с ним играл, мы остаёмся 
на связи (Антон Бут, двукратный чем-
пион России в составе «Локомотива». — 
«Известия»). Так что, если будет нужна 
какая помощь по «Аризоне», я всегда го-
тов помочь.

Как оцените свой первый сезон в «Баф-
фало»?

Очень доволен, что попал в этот 
клуб. Здесь собралась перспективная 
команда, которая способна бороться 
за хорошие места. Молодой состав — 
много игроков не старше 25 лет. Верю, 
что будем развиваться дальше и пока-
зывать серьёзные результаты в бли-
жайшие годы.

Год назад после перехода в «Баффало» 
вас не смущало, что клуб давно не вы-
ходил в плей-офф. Получается, не ра-
зочаровались за это время в выборе 
команды?

Мо и ож и д а -
ния оправдались. 
Я и тогда гово-
рил, что коман-

да перестраивается, будет много моло-
дых ребят, поэтому есть перспектива 
роста. Ну и сезон у нас выдался не-
плохой — всего двух очков не хва-
тило для выхода в плей-офф. Ко-
нечно, у каждого клуба, каждого 
тренера своя система игры. 
Приходится немного под-
страиваться. И мне при-
шлось в чём-то меняться. 
Но мне нравится, как у нас 
построена работа. Уверен, 
это принесёт результат.

В июне главный комис-
сар НХЛ Гэри Беттмэн объя-
вил о запрете клубам надевать 
радужное джерси на трениров-
ках. Как человек, пропустивший 
в марте разминку перед одним 
из матчей из-за отказа от участия 
в этой акции в поддержку ЛГБТ, чув-
ствуете свой вклад в решение лиги?

Никаких эмоций от это-
го решения не испытал. 
Я только считаю пра-
вильным такую 
п о л и т и к у 

НХЛ в отношении публичных действий 
клубов и игроков. Каждый должен сам 
решать, что делать, в том числе надевать 
это джерси или нет. Вижу в этом реше-
нии плюс в том плане, что у меня есть 
дети. И они не должны на это смотреть.

В Баффало в этом смысле как люди 
относятся к подобным историям? Это 
больше либеральный или консерватив-
ный город?

Трудно сказать. Наверное, как 
и везде, есть разные люди. Одни под-
держивают эти акции, другие в них 
не хотят участвовать. Я особо ни с кем 
на эту тему не общался. Разве что 
в кругу моих знакомых были разго-
воры, но там меня все поддержали. 
Благодарен команде за то, что так-
же с пониманием отнеслись к моему 
решению. Наш ка-
питан Кайл Ок-
посо публич-
но выступил 
с поддерж-
кой в мой 
адрес. 

Состав для компании
Что ждёт обновлённый «Зенит»

Гоша Чернов  

Н а протяжении пяти сезонов «Зенит» 
Сергея Семака выигрывал золотые 

медали чемпионата России по футболу. 
В нынешнее межсезонье петербургский 
клуб рискует потерять двух ключевых 
футболистов, но станет ли он слабее? 
И появится ли долгожданный шанс у его 
конкурентов? «Известия» ищут ответы 
в заголовках трансферных новостей 
межсезонья.

В прошлом сезоне «Зенит» обеспечил 
себе чемпионство за четыре тура до фи-
ниша РПЛ. Пятое золото оказалось для 
Сергея Семака одним из самых лёгких 
за время работы с сине-бело-голубы-
ми — команда прошла сезон без серь-
ёзных спадов и до оформления титула 
ни разу не теряла очки в двух турах под-
ряд. Одна из главных причин столь уве-
ренной игры — отсутствие Лиги чемпи-
онов и ранний вылет из Кубка России.

По сути, «Зенит» весь сезон думал 
только об одном турнире — на группо-
вом этапе младшего российского сорев-
нования сине-бело-голубые чаще всего 
использовали футболистов ближай-
шего резерва и в итоге заняли третье 
место в квартете. В Кубок «Зенит» по-
настоящему включился только к мар-
товской игре против «Динамо», но усту-

пил в ней в серии пенальти. После 
этого невская команда спокойно до-
вела дело в чемпионате до досрочной 
победы.

Однако любому механиз-
му необходима регуляр-
ная отладка: даже веч-
но золотую команду 
нужно обновлять, 
иначе она легко 
утратит корону. 
«Зенит» пони-
мает это и уже 
произвёл ряд 
перес та но -
вок не толь-
ко в составе, 
но и в управ-
лении клу-
бом.

Лето для  
петербуржцев нача-
лось с важной новости: 
совет директоров клуба 
решил изменить структуру 
руководства и создал новый 
коллегиальный орган — прав-

ление. В него вошли девять 
человек, в том числе глав-
ный тренер команды Сергей 

Семак. Возглавил правление 
генеральный директор Алек-

сандр Медведев.
Рядовой болель-

щик не обратил осо-
бого вн и ма н и я 

на эту весть, но для 
развития клуба 
она очень важна. 
Таким образом 
подчёркивают-
ся заслуги Мед-
ведева в управ-
лении клубом, 
а также юри-
дически рас-

ширяются пол-
номоч и я Сема ка . 

В РПЛ больше нет 
тренера, который 

официально вхо-
дил бы в управ-

ленческий ор-
г а н к л у б а . 
Да и вообще 
для мирово-
го футбола 
подобное  — 

редкость.

Претерпел изменения и тренерский 
штаб «Зенита». Санкт-Петербург по-
кинули тренер по физподготовке Ма-
рия Бурова и её супруг, экс-ассистент 
Семака Александр Низелик. Кроме 
того, в клубе больше нет многолетне-
го видеоаналитика сине-бело-голубых 
Максима Гайдовского. Все они ушли 
по собственному желанию и хотят по-
пробовать свои силы на новом месте ра-
боты в другой стране.

Обновился и состав. Кому-то может 
показаться, что обойма «Зенита» и так 
идеальна, но это не совсем так. Истёк 
контракт у Далера Кузяева, который ак-
тивно ищет новое место работы за рубе-
жом — пока самым вероятным пунктом 
назначения хавбека остаётся Турция, 
но есть вероятность и того, что он всё-
таки продлит соглашение с петербург-
ским клубом.

По-прежнему вне расположения 
команды находится Вендел: один 
из лидеров «Зенита» отправился в от-
пуск ещё после матча 27-го тура с «Крас-
нодаром» и до сих пор сидит в Брази-
лии, причём не стесняется публиковать 
в соцсетях отчёты о своём отдыхе. Бу-
дущее Вендела в Санкт-Петербурге под 
большим вопросом: Семак объ явил, что 
«Зенит» разрешил хавбеку вести пере-
говоры с другими клубами, хотя его 

контракт истекает только через че-
тыре года, да и вообще был про длён 
на улучшенных условиях лишь про-
шлым летом.

Вероятность ухода Вендела до-
статочно высокая, но приостанавли-
вать контракт с «Зенитом», как сдела-
ли многие легионеры год назад, он уже 
не может. Бразильца просто так не от-
пустят: сине-бело-голубые хотят выру-
чить от его продажи около €20 млн. Пока 
из реальных претендентов на Вендела 
только «Фламенго», которому подобную 
сумму потянуть очень трудно.

Ни один клуб не хочет терять лиде-
ров, но сине-бело-голубые к этому были 
готовы. Без Кузяева и Вендела центр 
поля «Зенита» осиротеет, однако чем-
пионы России уже нашли им замены. 
Наконец-то в Санкт-Петербург при-
был экс-хавбек «Коринтианса» Ду Кей-
рос, о трансфере которого было объяв-
лено ещё зимой — он стал частью сделки 
по продаже Юри Алберто. Ду Кейрос 
уже дебютировал за сине-бело-голу-
бых и даже забил в товарищеском мат-
че с «Црвеной Звездой».

Другой новичок в центре поля — 
19-летний полузащитник сборной Рос-
сии Александр Коваленко. Прошлый 
сезон он провёл в «Крыльях Советов», 
но принадлежал «Сочи». Кроме того, «Зе-

нит» выкупил у «Коринтианса» вингера 
Густаво Мантуана, а также вернул свое-
го воспитанника Никиту Гойло из «Пари 
НН». Сине-бело-голубые вступают в се-
зон сразу с четырьмя голкиперами: по-
мимо новичка в обойме есть Даниил 
Одоевский, Александр Васютин и Ми-
хаил Кержаков.

Ещё одна покупка анонсирована 
на февраль следующего года — в «Зенит» 
переедет талантливый форвард «Корин-
тианса» Педро, которому как раз следу-
ющей зимой исполнится 18. Он станет 
15-м бразильцем в истории петербург-
ской команды.

Неизвестно, окончена ли трансфер-
ная кампания «Зенита». Со стороны 
кажется, что команде было бы непло-
хо усилиться центральным защитни-
ком и забивным форвардом, но вряд ли 
эти задачи в приоритете у клуба. Со-
став и так выглядит укомплектован-
ным как минимум для борьбы на два 
фронта в России. Если бы впереди была 
Лига чемпионов, то вопросов было бы 
куда больше.

А так — «Зенит» остаётся безогово-
рочным фаворитом сезона. Команда 
Семака точно нацелена оформить тро-
фейный дубль, а также завоевать Супер-
кубок России, в битве за который «Зе-
нит» сойдётся с ЦСКА уже 15 июля.

МНЕНИЕ

Вероятность ухода из «Зенита»  
Вендела, одного из лидеров  
команды, достаточно высокая
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